

Toda la correspondencia se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono número 37.

NÓ SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción y talleres: Ramos del Manzano, 42 — Teléf. 67.

DOS EDICIONES DIARIAS

DIARIO DE SALAMANCA

Precio de suscripción en España: SEIS ptas. al trimestre. Anuncios, esquelas de defunción y reclamos, precios por tarifa. Comunicados y remitidos, precios convencionales.

TODOS LOS PAGOS SE HARAN POR ANTICIPADO

Se admiten esquelas hasta las 10 de la madrugada.

NUMERO SUELTO: DIEZ CENTIMOS

LA ACTUALIDAD

El problema de la vivienda

El proyecto de ley facultando a los Ayuntamientos para que puedan emitir empréstitos para la edificación de viviendas baratas, es de suma importancia y constituye el primer paso serio que se da para acometer la resolución del problema de la carestía de la vivienda.

Realmente, la medida es de las que no admitían dilación. El hacinamiento de las familias, amontonadas, mal de su grado, en habitaciones insuficientes y antihigiénicas de por sí, ha llegado a tal extremo, que sólo la construcción rápida de grandes barriadas, asequibles a las clases modestas, puede impedir que ese hacinamiento continúe siendo un peligro para la salubridad general.

El problema, tan agudizado por el rápido crecimiento de la población, sobre todo en las ciudades de alguna importancia, sólo podía ser resuelto edificando inmediatamente, por grupos y aun por barrios, casas baratas, al alcance del jornal del obrero y del sueldo del empleado; pero el retraimiento del capital amenazaba convertir la cuestión en un mal incurable y de muerte.

No todas las culpas pueden acumularse a un solo plato de la balanza. La carestía enorme de los materiales todos de construcción y lo elevado e inseguro de la mano de obra, han hecho subir el costo de construcción de una finca a extremos en verdad exorbitantes. Dado esto, y considerando que la diferencia esencial de una casa modesta a una de lujo, aparte del espacio, no decisivo en este caso, casi viene a quedar reducido a lo accesorio y decorativo, o sea a lo más insignificante con relación al costo total de la obra gruesa, puede llegarse a comprender, y aun a disculpar, el retraimiento del capital.

La ley de casas baratas y sus pequeños beneficios, no podía alcanzar a ser una compensación entre la diferencia de alquileres que, en una casa modesta, de construcción reciente, no pueden resultar un tanto por ciento remunerable para el capital invertido.

Estos eran los términos del problema, y esto es lo que viene a resolver el importantísimo proyecto ya aprobado.

Facultados los Ayuntamientos para emitir empréstitos con estos fines de construcción, y con la máxima garantía que representa el aval del Estado, la aguda crisis podrá ser conjurada de un modo excepcionalmente rápido y práctico. El capital, que no quiere ir a la construcción donde no encuentra compensación alguna, irá sin vacilaciones al empréstito, donde ha de encontrar, además de toda clase de garantías, un interés módico, pero seguro.

La construcción, por contrato y en grandes grupos, ha de hacerla posible la disponibilidad franca de numerario, resolviéndose, de paso, la angustiosa situación de tanto trabajador como hay inactivo en este ramo. El reembolso, efectuado a largo plazo, en treinta años, y en concepto transitorio de alquileres, no puede ser más seguro y práctico. La ventaja para el pueblo, que, sin aumentar su presupuesto para estas atenciones, ha de encontrarse, al final de cierto número de años, propietario de la finca habitada, no necesita encomios.

Homenaje a la reina doña Victoria

Manifiesto a la mujer española.

En el Gobierno civil se nos facilitó ayer el siguiente manifiesto, enviado de Madrid por la comisión organizadora del homenaje a la mujer española a la reina doña Victoria Eugenia:

«Siempre, aun en los tiempos en que parecía vedado a la mujer el sentido y sentimiento de los intereses nacionales, se unieron en el corazón de las españolas, como inseparables amores, el de la Religión y el de la Patria.

que pretende envolver, con la honra nacional, a la persona augusta en quien, con un corazón, el más amante de España, encarnan los prestigios de nuestra Historia.

La Unión de Damas Españolas del Sagrado Corazón, orgullosa de que el título que ostenta le conceda el derecho de velar por los intereses de Dios y de la patria a un tiempo y de recoger los anhelos de las mujeres españolas, propone a éstas que, como protesta, exenta de violencia, cual conviene al carácter femenino, se ofrezca un homenaje de adhesión a nuestra soberana en la próxima festividad de Santa Victoria.

Este homenaje consistirá en una canastilla de flores, que le será ofrecida con las firmas de las que a él contribuyan. Para que puedan sumarse a esta iniciativa todas las que con ella simpatizan, sin distinción de clases, se admitirá el óbolo único de una peseta.

Si, como es de esperar, la cantidad recaudada supera a la que deba emplearse en flores, que se marchitan, la Junta central de la Unión de Damas Españolas hará llegar el resto, en nombre de su majestad la reina, a uno de los hospitales que la Cruz Roja, su institución predilecta, sostiene en África, para alivio en estas Navidades de los soldados heridos.

—Por la Unión de Damas Españolas: Marquesa de Unzué del Valle, condesa de Torreánaz, marquesa de Torrelaguna, Esperanza García Torres de Luca de Tena, Concepción Figueras, María de Perales.

Los pliegos de firmas van encabezados con estas líneas: A su majestad la reina doña Victoria Eugenia. Las que suscriben, respondiendo al llamamiento de la Unión de Damas Españolas, y unidas en el amor a España y a sus reyes, ofrecen a vuestra majestad, en su fiesta onomástica, el testimonio de su inquebrantable adhesión».

OPOSITORES A ESCUELAS

APLAZANDO UNA REUNION

La reunión de opositores a escuelas nacionales, que se había anunciado para el próximo día 21, no puede celebrarse en dicha fecha porque el señor González Mateos, que había hecho la convocatoria, se halla enfermo de bastante consideración.

Con la debida oportunidad se anunciará la fecha en que se celebre la aludida asamblea, que revisará gran importancia por la gran trascendencia que tendrán los acuerdos que se adopten y por el entusiasmo que su anuncio ha despertado en todos los maestros y maestras opositores.

El aguinaldo del soldado

Donativos recibidos en el Negociado de Beneficencia de este Ayuntamiento, hasta el día de la fecha, para los soldados de Albuera y de La Victoria.

Suma anterior, 8.006 75 pesetas.
Don Manuel Mallo, 3; Ayuntamiento de Valverde, 10; señor maestro y niños de la escuela de Veguillas, 24,15; Ayuntamiento, Juzgado y Somatén de La Orbadá, 46,25; Idem de Villares de Yeltes, 20; escuela de niñas del barrio de La Prosperidad, 10; Acción Católica de la Mujer, de Salamanca, 25; señor secretario de este Obispado, en nombre del Excmo. señor Obispo, 500; el mismo, segunda vez, y en el mismo nombre, 500; el mismo, de la suscripción abierta por S. E., 4.002,79; excelentísima Diputación provincial, 930; dos lectores de «La Gaceta Regional», 2.
Total, 14.679,94 pesetas.

Manifestaciones de Primo de Rivera a un periodista norteamericano

«Le Matin» publica un despacho de Nueva York dando cuenta de unas declaraciones hechas en Totuán por el general Primo de Rivera a un corresponsal de la agencia americana, de información, «United Press».

Según el referido corresponsal, el presidente del Directorio, dijo lo siguiente sobre la situación política de España: «En cuanto las circunstancias lo permitan, habrá muchos cambios entre los miembros del Directorio.

Actualmente están en suspenso varias leyes, pero la Constitución pronto volverá a ponerse en vigor; se celebrarán elecciones generales y el país podrá expresar su opinión. El viejo Parlamento no representaba a la nación y al rey se le tenía en la más completa ignorancia.

Nosotros hemos hecho reformas, pero todavía queda mucho por hacer, sobre todo en materia financiera e industrial; por otra parte, es necesario crear una legislación social.

Hemos trabajado mucho para España. Cuando hayamos encontrado hombres capaces, rogáremos al rey que los confíe el poder».



—¿Muerde el perro?
—Sí, y haga usted el favor de no entrar, pues no me gusta que tome nada entre comidas.

da de una potencia cualquiera sería una violación del Tratado.

Nosotros no violamos el Tratado de Algeciras al abandonar la zona que han evacuado nuestras tropas. Al renunciar a Tánger, hemos perdido lo que más necesitábamos, porque Tánger es el foco de todas las intrigas marroquíes.

Sobre una nueva base vamos a reorganizar la administración de nuestra zona. Los moros se gobernarán en lo sucesivo ellos mismos, y esperamos no intervenir jamás».

QUISICOSAS

Dietario de un salmantino de clase media social, que va a hacer un desatino ante el hecho excepcional.

LUNES. Apenas abierta la puerta de mi morada, ya están llamando a mi puerta con la clásica tonada.

Me piden para un Roper, digno de aplauso, en verdad, y yo alijo mi dinero con toda formalidad.

MARTES. Como soy patriota y me interesa el soldado, mando mi modesta cuota al homenaje iniciado.

MIÉRCOLES. La patria chica me reclama con su afán, y como en pagar radica, ahí va un óbolo a Galán.

JUEVES. También de Bretón, autor de cien maravillas, me adhiero a la suscripción y envío unas pesetillas.

VIERNES. En un coliseo, se organiza una velada benéfica, y yo me creo también persona obligada.

SABADO. El menesteroso a quien yo semanalmente socorro, acude afanoso, y cumplo con él corrientemente, DOMINGO. De Navidad visperas, un jubileo con tanto repiqueo es mi puerta. Y en verdad que ante tanta petición ¡grata felicitación!

como tengo que sentir, yo no se donde acudir, ni cual es la conclusión.

Y al final de la jornada, y aunque tuviera a sacos la rica plata anhelada, ¡no quedáis ni para tacos!

ASUNTOS LOCALES

EL EDIFICIO DE LA AUDIENCIA

Reforma necesaria. Allí debe estar también el Juzgado de primera instancia e instrucción. Sería un acuerdo acertado.

Desde hace unos días, se están realizando algunas obras de mejora interior en el edificio donde se halla instalada la Audiencia provincial.

Ya era ocasión de que se hiciera algo, porque la verdad, aquello se hallaba en tan pésimas condiciones de desatamiento y suciedad, que su deplorable aspecto pugnaba con la seriedad que requiere la augusta función de administrar justicia. Parecía que al edificio le faltaba algo que debe existir en todo centro de esa clase, como es la limpieza y el confort.

A falta de otra cosa mejor, bien está que se haga lo que se hace, pero ello no ha de ser lo suficiente, sin embargo, para que el Tribunal quede instalado en la forma que se requiere, porque el edificio adolecerá siempre de los defectos que le son propios, por ser como es, sumamente viejo y no haberse hecho nunca una obra de adaptación al fin que se destina, como era necesario.

monumentos antiguos, no haya podido construir un Palacio de Justicia, digno de ella, y que, como aquellos, pudiera ser admirado por los turistas. Varias veces se ha tratado de esto, y en ninguna de ellas se logró que cristalizase la idea; esperemos, si al correr de los tiempos, llega algún momento en que pueda conseguirse que sea una realidad lo que no ha pasado de proyectos, más o menos ampulosos.

Cuando los edificios donde se hallan instalados los Tribunales tienen la capacidad y departamentos precisos para que todas las oficinas puedan hallarse reunidas, es de gran utilidad para funcionarios, profesionales y particulares, que se haga. Aquí así sucedía hasta hace poco tiempo, en que con notorio error, a nuestro juicio, el Juzgado de primera instancia e instrucción, fué trasladado al local en que hoy se halla menos apropiado por sus condiciones e situación.

Si en la Audiencia hubieran continuado funcionando las dos secciones, como antes, forzoso era resignarse a seguir las cosas según se hallan en la actualidad, ya que la planta baja del edificio ha sido destinada, previa una reforma de importancia, a oficinas de otro orden; pero libre una gran parte de aquél, por consecuencia de la suprimida sección, entendemos que con muy poco más de lo que se hace, podría ponerse en condiciones de ser instalado allí el Juzgado de primera instancia e instrucción, pues para ello hay capacidad suficiente.

El acuerdo sería tan acertado como conveniente, y por estimarlo así, llamamos la atención del Ayuntamiento para que lo tome en consideración y lo acepte.

Confiamos en que por la utilidad y beneficio que reportaría en varios aspectos el preocuparse de lo consignado, y en definitiva, resolver de acuerdo con ello, merecerá la consideración, al menos, de ser objeto de estudio.

Dr. Nemo.

Sección administrativa de Primera Enseñanza

Devolución de instancias.

A la Dirección general se devuelven las instancias de don José Domínguez y don Hermógenes Perrino, remitidas para informe de los maestros de Sequeros y Miranda del Castaño.

Devolución de documentos.

A los maestros de las escuelas de Uces, Tala, Castillejo de Dos Casas, Sequeros, Alberca, Valdeacasa, Cepeda, Mogarráz, Aldaseca de la Frontera y del Manzano, se les devuelven sus peticiones de traslado para que las rehagan en el mes de Enero próximo.

Resguardo.

A la Dirección general de la Deuda, Sección del Magisterio, se remite el resguardo del Banco de España, número 409.084, de fecha 15 de los corrientes, y por pesetas 35,15, de los descuentos de la maestra del Patronato de Mogarráz.

Bajas por excedencia.

A la Dirección general se remiten las bajas por excedencia, de doña Mercedes Alonso Lozano, maestra de Cereza de Peñahorcada; doña Severiana Roque, maestra de Canillas; doña Dolores Garrrote Martín, maestra de Villaseco de los Gamitos, y doña Esperanza Martín, maestra de Alba de Tormes.

Tren detenido por patinar la máquina

El jefe de la estación de Doñinos de Salamanca, comunicó ayer al gobernador civil, que según le participaba el conductor del tren número 1, éste tuvo que parar en el kilómetro núm. 8, unos 26 minutos, teniendo que retroceder por tres veces consecutivas, obedeciendo esto al patinaje de la máquina.

CRONICAS DE SANCHEZ ROJAS

EN VILLA-ROSA

La señá Rita.

La señá Rita, Rita Ortega, la gitana, hermana de José, el famoso banderillero del Guerra y hermana también de la señá Gabriela, madre de los Gallos, es una mujer ancha, cuarentona, de vivos y grandes ojales verdes y de faz cetrina y aceitunada. Más que oriunda de Egipto esta gitana, parece transportada de la India. Bate las palmas con una graciosa cadencia; habla breve y sentenciosamente y canta las soleares, las bulerías, con una voz bronca y con un dejo religioso de ofrenda y de fatalidad. Diríase que oficia y que reza la señá Rita cuando canta. Todas las tristezas milenarias de su raza han dejado un hondo surco en el espíritu de esta mujer singular, que es toda expresión y toda ritmo.

Lo de menos es oír lo que canta para saber lo que dice. Hay que mirarla al semblante: Julio Romero de Torres se la come con los ojos, e Ignacio Sánchez Mejías, contemplándola, me dice con esa seriedad, tan llana y tan española, que es patrimonio común de los toreros valientes y de sangre:

—Esta Rita es más seria que la Biblia, tú! Y la señá Rita pone los ojos en blanco y contrae los músculos de la boca en un rictus de espasmo, pero también de sacrificio. Al darse entera en el cantar, recibe en holocausto otro corazón que posee por completo. Amor, muerte, voluptuosidad, son términos equivalentes, cuyo sentido se comprende, allá en lo íntimo de las entrañas de la conciencia. ¡Destino misterioso el de estas tribus gitanas, hijas de Reyes, hijas de Faraones! Donde dicen dolor dicen también placer, y cuando evocan el amor, están pensando en la muerte...

La señá Rita acaba de bailar. Sus ojos de pantera herida ya se humanizan y sonríen... La señá Rita, que, cantando y bailando, ha perdido la noción del tiempo y del espacio, acoge nuestras palmas con un gesto de reina, y nos impone silencio para seguir oyendo las carceras que ahora dice Rosalía.

Rosalía.

Rosalía, la gitana cobriza, se ha sentado, como un perrito faldero, a los pies de Romero de Torres y a los míos. Marujilla la sevillana, la hija de José Ortega y prima de los Gallos, acaricia suavemente su pelambrea revuelta y limpia el sudor de su frente morena. Y se ha levantado de un salto como un gato. Y en actitud de rato, poniendo los ojos en blanco y los brazos carnosos en jarra, ha dicho sencillamente:

—¡Por uztez!
Perico, «El Niño de los Lunares», no tañe la guitarra. Son las gitanillas las que llevan el compás del martinete, el compás de la carcelera, que es el compás de los herreros cuando martillan en el yunque, ritmo lento y gracioso que es también confidencial e íntimo. A la vez canta y gesticula Rosalía. Sus ojos, negros, fosforescen ahora en la penumbra

con toda suerte de matices; sus brazos se mueven en el vacío como buscando un cuello amigo, que no encuentra, para descansar en él.

Y comienza la larga relación del amor trágico que acaba en la raja del presidio. Las palmas, que llevan las gitanas, tienen el sonido fúnebre de la cadena que acompaña al reo, tal vez «amarrado en blanca»; el peso de su tristeza al pensar en la chavala que apuñaló, es de tal linaje que no hay consuelo para él.

Rosalía gime, llora, suspira, cantando el martinete. Las gitanas juegan en plena zambra y en pleno frenesí. ¡Olé, olé, olé, ya; olé, olé, olé, ya! Asistimos a un ritmo milenario cuyo sentido se nos escapa. Todas bailan ahora. Son bayaderas sagradas que danzan ante un Dios ignoto, ofreciéndole todas las penas de amor para que no descargue su ira sobre la raza trashumante.

Marujilla.

Marujilla—ya conocéis su abolengo— es una gitana pura, sino de mezcla. El «pare», gitano; paga la «mare», y ella es una sevillanita de melena, ojos negros y reidores, labios rojos, boquita de pión y melena de divette. Viste una blusa de seda negra y rie como un pillelo. La hemos prestado la gorra con la que acaba de tocarse la cabecita. Romero le ha colocado un pañolito rojo al cuello, y ahora es la deliciosa amiga de un «apache» de Montmartre.

—¡Estoy así bien, mi arma!
La decimas que sí. La mimamos, festejamos y regalamos con cigarrillos turcos y con copitas de champafia con frutas. Se arregla la melenita, marca un fandanguillo, y con voz mimosa y de cristal, canta Marujilla.

Catalina María Mázquez, cómo haz tenido valor cazándote con Juan Lucaz ¡etando en el mundo yo!
Catalina María Mázquez.

Marujilla tira la gorra al aire, que recoge Ignacio, contra el que va disparado el proyectil, con una agilidad asombrosa. Cañero chicolea a las gitanas: Ortiz de Zárate ronca; Chacón el maestro, don Antonio el maestro—que acompañaba a don Alfonso XII a Tamaues y a Sexto en las famosas juergas de Foros—felicit a Mariquilla.

—¡Bailo bien, mi arma!
Y cuando voy a decirle que mejor que los ángeles del cielo, «El Niño de los Lunares» prelude unas granadinas y don Antonio se dispone a decirnos toda su fe en la Virgen morena y granadina de las Angustias, allá junto al Albaicín, cuando florecen los claveles en las rejas de las mocitas—siempre novias—y rie Sierra Nevada, rellena de blancura y de pureza, y canta el Darro una canción moruna, que llena el corazón de escalofríos...

José Sánchez Rojas,

Madrid, 8 XII-24.

LA OBRA DE LA CAJA DE PREVISION SOCIAL

Para la subasta de las obras de las escuelas de Ciudad Rodrigo, Gallegos de Solmirón y Bercimuelle, concurrirán diez y seis contratistas y fueron adjudicadas: las de Ciudad Rodrigo, a don Emilio Gil Rodríguez, y las de Gallegos y Bercimuelle, a don Jesús Gil González.

Antes de finalizar el mes actual se anunciará la subasta de las escuelas de Calzada de Valdunciel y Aldehuela de la Bóveda.

Después del último consejo han solicitado la cooperación de la Caja para la construcción de nuevos edificios escolares, los Ayuntamientos de Cepeda, Peñarandilla, Calvarrasa de Abajo y Garcihernández.

En la semana anterior han afiliado el personal obrero en el régimen del retiro los siguientes labradores y propietarios: De Espino de la Orbadá, don Atilano del Teso, don Andrés del Teso Marcos, don Manuel Martín Borrego, doña Teresa Marcos del Teso.

De Monterrubio de Armuña, don Vicente Méndez Polo y don Lorenzo Pérez Méndez.

De San Cristóbal de la Cuesta, don Leonardo Polo Méndez y don Luis Polo Méndez.

De Alba de Tormes, don Emilio Clavijo Perlines.

De Salamanca, don Luis Maldonado y don Paulino Sierra Corrales.

De Monterrubio de la Sierra, don Daniel Saturnino R. Alvarez.

De Berrocal de Salvatierra, don Manuel Ingelmo Navarro.

De Galindo y Perahuy, don Miguel Hernández Sánchez y don Ramón Alonso Velasco.

De Martinamor, don Avelino González Fraile.

De Buenavista, don Filiberto Rodríguez González.

De Vecinos, don Laureano Romo Mateos.

Por sus propiedades en Cilleros del Hondo, don Alvaro Vicente Díaz.

De Fuente de San Esteban, don Miguel Rodríguez Arroyo.

Por sus propiedades de Pedraza, Anaya y La Flecha, el excelentísimo señor duque de Aveyro.

Por sus propiedades en Tejada, el excelentísimo señor marqués de Bendaña.

Por sus propiedades de Villargordo, doña María de las Mercedes Piñero y Diego.

Por sus propiedades en Samasita, doña Buenaventura Piñero y de Queralt, de Sancti Spiritus, don José Fresnadillo Gallego.

De Cilleros del Hondo, don Benjamín Recio Ifigo.

De Babilafuente, don Ramón Palomero Martín.

Es muy de alabar la actitud de los propietarios labradores y ganaderos afiliando los trabajadores a su servicio en el régimen del retiro obrero cumpliendo el deber social y el mandato de la ley, sin dar lugar a la intervención de la Inspección y a las sanciones penales establecidas por la legislación para los patronos que con su pasividad o su negativa dieren lugar a la actuación judicial que es la encargada de solventar las resistencias, afortunadamente escasas, a esta obra humanitaria.

Gran lujo en artículos de escritorio. LIBRERIA CUESTA PLAZA MAYOR, 14

completan los datos pedidos, para proceder con el mayor conocimiento y justicia.

El homenaje a la vejez, acordado por la Caja de Previsión, se celebrará, seguramente, en el próximo mes de Enero, y entre las provincias de Salamanca, Avila y Zamora, ascienden a 422 los ancianos pobres mayores de ochenta y cinco años que han pedido su inclusión en las listas abiertas por la Caja.

NOTAS DE HACIENDA

Libramientos puestos al cobro para el día de hoy:

Carmelo Agreda, 4.367,67 pesetas; Luis Alberti, 797,27; Andrés Segura, 1.383,59; José Pérez Rivas, 930,70; Francisco Domínguez, 3.353; Juan José González, 35; señor Depositario pagador, 60.000; Antonio Hernández, 504,11; José Piedecasas, 3.353.

Clases Pasivas.

Hoy, las cruces pensionadas y retirados, y el 20 y 22, todas las nóminas sin distinción.

Ayer cobraron los Montepíos civiles, militares y jubilados.

El teatro en Madrid

Como en los obligados estrenos de Pacuas no surja alguna obra de valor que anime la temporada, los últimos estrenos verificados no lo conseguirán.

En el Infanta Isabel estrenó el simpático camarada de periodismo Paco Serrano Anguita, una comedia titulada «El aire de Madrid», en la que si no faltan las donosuras propias del ameno «Tartarín», no consiguió triunfar el autor que tan celebradas comedias tiene escritas.

En el Centro primero y en el Español después, estrenó don Alejandro Mackinik, respectivamente, «La otra vida», boceto dramático, en un acto, y «Su hijo», comedia en tres. El boceto como tal, fué estimado y aplaudido; la comedia no fué del agrado del público.

«Flandorfer, el único», de Francisco Viu, es una comedia sencilla, agradable, entretenida, sentimental y bien hablada, que fué estrenada con buen éxito en el teatro del Centro.

La comedia peluculesca, traducida del inglés por el señor Echatri y estrenada en Eslava, con el título «Lo que pasó a las ocho», nos demostró que ni a las ocho, ni durante la representación, pasó nada de particular.

Antonio Fernández Lepina, se empujó en demostrarnos que «Ruperta es ama», que así titula un juguete cómico en dos actos estrenado en la Latina, pero no nos convenció y sólo quedó de la obra un alegre número musical del maestro Badía.

Don Joaquín Abati y don José Lucio, en colaboración, han animado el teatro cómico con la farsa grotesca «El entierro de Zafra» que, si no es un modelo de comedias, entretiene y hace reír con sus innumerables «astracandadas», muchas de ellas del género burdo.

Lo único de alguna consistencia, no gran cosa, estrenado últimamente, se debe a don Manuel Linares Rivas, esta vez en colaboración con don José Urquía, quienes nos han pintado a ya manoseada vida de los artistas de circo en la co-

media «Los Rikaldy», estrenada en el Fontalba con aceptable éxito. De todos modos, este nuevo teatro no ha conseguido dar todavía con una obra de gran éxito.

Y últimamente la compañía Guerrero Mendoza, ha estrenado la obra «El llanto», del insagotable Muñoz Seca, que fué muy aplaudida en su primer acto, menos calurosamente en el segundo, y tímidamente en el tercero.

Merio.

Madrid, 17 Diciembre 1924.

CIUDAD RODRIGO

(De nuestro corresponsal)

La marcha de Albuera.—Un suceso lamentable.—Fallecimiento del portugués que fué arrollado por el tren.

La mañana del 18, en el tren mixto, salió para Salamanca el escuadrón de caballería de Albuera, con el fin de incorporarse a la Plana Mayor.

El martes pasado, por la tarde, de regreso de la estación, donde fué con motivo del embarque de los muebles y demás efectos del Cuartel de caballería de Albuera, el oficial del expresado regimiento Sr. Marcias, tuvo la desgracia de fracturarse una pierna, al apearse del carro del escuadrón.

El lunes pasado falleció en el Hospital de la Pasión, de esta, a consecuencia de las heridas sufridas al apearse del tren en marcha por la parte opuesta al andén de la estación, el joven portugués Manuel da Costa, de cuyo suceso dimos cuenta.

Arranz.

UNA INSTANCIA DE LA ASOCIACION DE AGRICULTORES DE ESPAÑA

Reorganización de los servicios agropecuarios.

Presidida por el vizconde de Eza, una comisión de la Asociación de Agricultores de España, ha entregado al presidente interino del Directorio, marqués de Magaz, una exposición solicitando la modificación del Real decreto de 20 de Junio último de reorganización de los servicios agropecuarios, muy especialmente en lo que se refiere a la Ley de plagas, y a recabar para los Consejos provinciales de Fomento las facultades que les quita el citado Real decreto.

En dicho documento se hace detallada relación de las gestiones examinadas a la modificación de referido Real decreto, lamentando que los gobernantes, lejos de restringir la intervención social en los servicios de agricultura, la afianzaron y robustecieron; y en este orden creamos que los Consejos provinciales de Fomento y el Consejo Superior, que no es sino la síntesis de ellos, organismos de tan larga y honrosa tradición, tendrían toda la confianza y toda la autoridad que merecen, ya que están integrados por representaciones directas de las diversas ramas de la riqueza nacional.

Lejos de reconocer esta legítima aspiración de la agricultura, inspirándose en los saludables principios de la reforma de 1917, no sólo se advierte la absorción de funciones, sino que sean invertidos los términos, y así resulta que las Asociaciones agrarias, constituyendo, en eso como en tantas otras cosas, que con la profesión agrícola se relacionan, una excepción en nuestro país, han de ser inspeccionadas, intervenidas y supeditadas, en suma, a la acción oficial. Esta limitación de la libertad corporativa, que no tenemos por qué temer, representa una vejación de la que con todo respeto protestaremos siempre, por estimarla depresiva para la agricultura como clase social.

En cuanto a la cuestión de las plagas

del campo, cuanto en esta materia incumbía a la representación social integrada en los Consejos provinciales de Fomento, pasa a ser de la exclusiva competencia del cuerpo de ingenieros agrónomos. La ley autorizaba aquellos organismos a cobrar, como máximo hasta el 0,50 por 100 del líquido imponible para formar el fondo general de plagas, cuya custodia les correspondía, y de cuya inversión podían disponer, sin perjuicio de los fondos especiales para la extinción de la langosta y de la filoxera, cuya aplicación de igual modo, corría a su cargo. La mayoría de los Consejos no llegaron a imponer más que una parte del máximo autorizado y algunos no recaudaron cantidades por ese concepto.

Ahora se cobrará fijamente y anualmente, ese máximo, lo que representa un gravamen de más de siete millones de pesetas, que vendrá a pesar sobre el ya abrumado contribuyente agrícola, sin que este sepa en qué ha de invertirse tan cuantiosa exacción, ya que puede dedicarse una vez satisfechas las atenciones de plagas a juicio del personal que ha de hacerse cargo del importe de la recaudación que realice el Estado a otros servicios y pagos, respecto de los cuales el elemento técnico se reserva la iniciativa y la resolución y que pudieran convertirse directa o indirectamente en gastos de personal, sin que a los Consejos provinciales de Fomento, llamados por la ley a hacerlo, se les reconozca siquiera la intervención en esto.

Pero es que la contribución a aquel fondo general (exime al labrador de combatir las plagas del campo por sí mismo) Nada de eso; tendrá que denunciarlas, las conozca o no, incurriendo en responsabilidad si no lo hacen; se verá obligado a extinguirlas por su cuenta, después de haber desembolsado colectivamente más de siete millones de pesetas, y si al practicar los trabajos que se le ordenen, resultasen destruidos su única riqueza, sus únicos medios de vida. «no tendrá derecho a indemnización alguna», y aun puede ser «civilmente responsable» de los daños que se le atribuyan.

Así, pues, entendemos que, en esta materia, hay que restablecer la vigencia, en toda su pureza, de la Ley de plagas del campo de 21 de Mayo de 1908, sin otras alteraciones que las de que sea el Estado el que se encargue de la recaudación del impuesto de Plagas, en la proporción que para cada Consejo provincial se acuerde, para hacerles entrega de la misma, encomendándoles su custodia, con todas las garantías que en citada ley se establecen, y también la de proclamar la estricta justicia del principio de que hay que indemnizar al propietario a quien se obligue, en beneficio de la colectividad, a destruir una riqueza cualquiera, pues de no reconocerlo así, proviene, en muchos casos, la resistencia a cumplir las obligaciones que la ley impone.

Dr. J. PEREZ MARTIN

ESPECIALISTA EN PARTOS; Medicina general. Ramos del Manzanao, 29, principal, de noche (Cuatro Calles).

Nacimientos y defunciones

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Simón Lucas Verdejo y José Sendín Guevara.

Defunciones.—Lucila Hernández Crego, Amparo Marcos Galego y Valentina Sánchez Barroso.

LA COOPERATIVA FERROVIARIA

Junta general.

Con objeto de dar cuenta de la Memoria balance de la gestión económica realizada por la Cooperativa Ferroviaria durante el ejercicio de 1923-24, ayer,

a las cinco y media, se reunieron en junta general los socios cooperadores.

Presidió don Enrique Louis, acompañado de toda la directiva.

Se aprobó el acta de la última. Seguidamente el secretario don Domingo Astudillo, procedió a la lectura de la memoria y balance que fué aprobado, haciéndose constar en acta, a propuesta de un socio cooperador, un voto de gracias y confianza a la directiva, por su acertada actuación en el año transcurrido.

A continuación se trató de la renovación de los cargos en la directiva, que correspondían cesar, levantándose la sesión.

REFORMAS SOCIALES

Esta tarde celebrará sesión la Junta local de Reformas sociales, para tratar de las infracciones cometidas contra el descanso dominical y la jornada mercantil.

DESDE VITIGUDINO

(De nuestro corresponsal).

El mercado del martes estuvo menos concurrido que el anterior. No causó extrañeza esta flojedad, teniendo en cuenta se habría celebrado en Salamanca el día antes el mercado mensual del Arrabal, el que estuvo más concurrido que ninguno del año, restando esta importancia al de Vitigudino, ya que de Salamanca, la Armuña y otros pueblos acuden semanalmente muchos tratantes a verificar sus compras a esta villa.

Hubo bastante ganado vacuno, notándose algún retraimiento en los compradores debido al subido precio que alcanza la carne en esta época y lo muy sostenidos que se mantienen los tenedores, impidiendo la baja, oscilando los precios entre 35 y 36 pesetas arroba, en canal, de las vacas gordas; 40 la ternera, entre a 35 los ejemplares al vivo, entre 800 y 1.400 cada uno.

En el ganado de cerda se apreció tendencia a la baja, aunque no fuera de gran consideración, únicamente en el cebado, cotizándose a 33 pesetas los de once arrobas en adelante, y a 32 los de menos peso. Los de tres meses, a 55 pesetas.

Los cereales no ofrecen casi alteración desde hace un mes, siendo, al parecer, firmes sus cotizaciones, excepto las algarrobas, las que han sufrido un pequeño aumento. Precios: Centeno, a 15,75 pesetas la fanega; trigo, a 18; algarrobas, a 18; cebada, a 13,25.

Tuvimos entre nosotros al doctor en Farmacia y aventajadísimo alumno de la Facultad de Medicina, de Salamanca, don Julián Rodríguez, persona muy estimada y de nuestro afecto, regresando a Villavieja.

También tuvimos el gusto de saludar al inteligente industrial y querido compañero nuestro, don Pedro Hernández Comerón.

Según nuestros informes, se anunciará muy en breve la vacante de médico titular producida por el fallecimiento del ilustrado doctor don José Fernández (p. e. p. d.), habiéndose retrasado su publicación, por tener que cubrir una vacante en el Ayuntamiento y para cuyo cargo se da como seguro el nombre de una persona ilustrada de esta localidad.

Es lo que se refiere a la provisión de la titular médica, se barajan ya varios nombres, algunos de reconocido prestigio; cuando conozcamos la lista de solicitantes hablaremos detenidamente de este asunto, guiados de un recto propósito y del deber que todos tenemos de colaborar para solucionar lo más satisfactoriamente posible este problema que tan directamente afecta al vecindario de esta villa.

A pasar las vacaciones ha llegado do Badajoz, el estudiante de aquel instituto, don Antonio Velasco.

Ha experimentado una acentuada mejoría, la señora del farmacéutico don Juan V. Bartol, cuyo tratamiento es dirigido por el catedrático de Patología Médica y prestigioso clínico, doctor don Primo Garrido.

Las conferencias organizadas por los ilustrados profesores de primera enseñanza de esta localidad, resultan interesantes, dando gran originalidad y sencillez a los temas allí divulgados. Seguramente todos los elementos de prestigio colaborarán con entusiasmo a estos actos de cultura.

El estudioso maestro don Serafín Bernal, asistente asiduo a todas ellas y oneariando con estas veladas, ha sido el encargado por nosotros, para dar noticia a los lectores de EL ADELANTO. Aunque alguna noche le relevemos, queremos darle las gracias por su atención.

B. Moreno.

La conferencia.

A las ocho de la noche, bajo la presidencia de nuestro digno alcalde, don Leopoldo Velasco y con asistencia de numeroso público, tuvo lugar en uno de los amplios salones de las escuelas graduadas, de esta villa, la continuación de las conferencias culturales para adultos, que con tanto aplauso por parte de todos, se han organizado y a las que auguramos un brillante éxito.

Primeramente, hizo uso de la palabra el culto maestro nacional de esta villa, don Francisco de la Gándara, del que tan conocidas nos son sus grandes dotes y entusiasmos, y el cual, elocuentemente y acertadamente, nos habló del hombre, bajo su doble aspecto anímico y corpóreo, en

UNA TIENDA

En El Collado se celebró días pasados la fiesta de unas cuantas vaquillas y algunos machos de la ganadería que allí posee don Emilio García Sánchez. Actuó de tentador el picador Carriles. Paquiro—este muchacho simpático que inverna en Salamanca—ayudó el solito al varilarguero salmantino, toreando por verónicas—esas verónicas tan ceñidas, tan colosales, que él sabe dar—y muleteando por naturales y de pecho, artística y valientemente.

No hay ni qué decir que Paquiro recibió grandes elogios por su actuación. ¡Bravo, muchacho! ¡Adelante, que tú vales!

El baile de los de «Juventud»

Ayer se celebró, en el salón Recreo Salmantino, el baile que los muchachos del grupo artístico musical Juventud, habían organizado.

Constituyó un éxito, pues las simpatías con que cuentan estos músicos son numerosas.

Alternando el organillo con la ronda, fueron ejecutados los más modernos bailes, y durante la fiesta reinó el mayor orden.

—¿Dónde vas, niña hermosa, tan de prisa y con salero?
—A comprar a casa

CALVO

que es el primer baratero.

Pellicas. Mantones. Tejidos. Confecciones. Calzado.

Bajada de San Julián, núm. 3.

BANCO MERCANTIL

Próximamente inauguración de las Sucursales de CIUDAD RODRIGO Y GUIJUELO

CASA DE SOCORRO

Por el doctor Cimas fué ayer curado en este benéfico establecimiento José Antonio Abreu, de una herida contusa en la región superciliar derecha, que se produjo casualmente.

Holland América Line. Rotterdam. Servicio Cuba-México. Próximas salidas de VIGO para los puertos de LA HABANA, VERACRUZ y TAMPIOCO. Vapor «EDAM» 20 de Diciembre. «LEERDAM» 8 de Enero 1925. «SPAARDAM» 31 de Enero. «MAASDAM» 21 de Febrero. Admitiendo pasaje de cámara y tercera clase: Habana, 539,50; Veracruz y Tampico, 582,75 (incluidos todos los impuestos). Para informes, dirigirse a los agentes señores JOAQUIN DAVILA y Op^a, VIGO. NOTA.—Todos los señores pasajeros de tercera clase, son acomodados en camarotes de 2, 4 y 6 literas, completamente independientes.

LA RUINA trato de encontrar vendiendo los carbones a los precios que ofrecemos. Galleta cribada clase superior, los 46 kilos... 4 70. Carbón de encina, los once kilos y medio... 2 10. Cok, usos domésticos (no lo hay mejor), 46 kilos... 4 25. Tierrilla para braseros, once kilos y medio... 1 05. Antracita de la mejor mina de España, 46 kilos... 5 25. Leña pino para encender, once kilos y medio... 1 00. Ladrillos prensados de cemento, el 100... 7 50. Leña encina en tacos, once kilos y medio... 1 00. Mezcla especial integrada de Cok y galleta: superior para cocinas económicas, los 46 kilos... 4 50. Leña encina en trozos, once kilos y medio... 0 75. Garbanillo granado para herberos, 46 kilos... 4 70. Tubos de cemento, de 15 centímetros... 2 50. Brezo, saco... 3 70. Serrín, saco grande... 2 25. Cisko, saco gran tamaño... 3 75. Los 500 kilos galleta... 48 00. Id. 500 id. Cok... 43 60. Todos los pedidos los sirvo a domicilio inmediatamente de ser encargados. Teléfono número 24. — LA JULIANA — Sánchez Ruano, J. P. — RECESVINTO P. ENTISNE — Sucesor de Jesús Pérez de la Fuente. — SALAMANCA —

Barcelona - Salamanca. - (Urgente). Avise público desde hoy adquiera GENEROS DE PUNTO Precios liquidación verdad, casas PLACIDO HERNANDEZ Plaza Mayor, núm. 46, y Lonja de la Cárcel, núm. 2. Saldo 100 docenas medias de 2 pesetas a 1,35.

La ocasión más propicia que puede usted encontrar para comprar barato, es la presente. Es una oportunidad única para las clases artesanas y para roperos y Asociaciones benéficas. Lea usted y lo verá: Precios de metro. Capas lana Pirineos, a pesetas... 2 00. Idem idem mayores... 2 50. Lienzos crudos, 88 centímetros... 1 00. Id. id. superior, 88 cm. para sábanas, 1 45. En géneros de punto, un surtido colosal, a precio de fábrica. — Mantas de cama, precios sin competencia posible. — En colchas sedalina, nadie vende más barato. FIESE EN EL ESCAPARATE HIPOLITO MONTERO Lonja, 13 y 15 — SALAMANCA — Teléfono 519.

Un Rey en Salamanca. Ha llegado el rey Gaspar a su regio camerino, dispuesto a ser lo más fino que se puede imaginar. Para la chiquillería trae bien repleto el hatillo que dará la Droguería afluada del Corriño. Diversos juguetes mil que serán delectación de nuestra tropa infantil gala de la población. Y un rey con su barba blanca, complaciente y bondadoso, dejará recuerdo honroso de su estancia en Salamanca. Y acudiendo al rey Gaspar no habrá ni tan sólo un chico bueno o malo, pobre o rico, sin un regalo sin par. DROGUERIA DEL CORRIÑO Desde las once de la mañana de hoy, hasta las siete de la tarde.

¡EH, OJO! -- VIUDA DE BONIFACIO ZAERA Se liquidan, a precios baratísimos, las existencias de tejidos del comercio de la viuda de S. Mateos (antigua de Lobarinas), de cuyo traspaso me he hecho cargo. Precio fijo durante la liquidación. No dejes de visitar esta casa. PLAZA DEL MERCADO, 52 Y 54 Casas en Ciudad-Rodrigo y Fuente de San Esteban.

PREPARANDO LA VELADA
EL MONUMENTO AL MAESTRO BRETON

El próximo ensayo de «La verbena», será mañana. Nuevos elementos. La suscripción.

La comisión organizadora de la velada teatral para cooperar a la erección del monumento al maestro Bretón, recibió ayer de la sociedad de autores el libreto y partituras de «La verbena de la Paloma», que eran precisos para dar comienzo a los ensayos.

La comisión realizó ayer tarde algunas visitas a bellas señoras que han de tomar parte en la función.

A las listas de nombres que ya hemos publicado, de las señoras que harán «La Verbena», tenemos que añadir las de las señoras Angelita Hernández Montejo, Pilar y Basilia Paniagua, Ludivina Blanco, Felisa Gutiérrez, Angeli y Elvira Corbo, bellas y gentiles muchachas que han aceptado gustosas el ruego de la comisión al tratarse de honrar la memoria de Bretón y de recaudar fondos para su monumento.

Aún tiene la comisión que realizar otras visitas.

La representación de «La verbena» será algo verdaderamente brillante y hermoso. Se acercan a veinticinco las señoras que han de componer los coros. Será una nota de color, pocas veces nunca vista en Salamanca, por el número y la belleza de las muchachas que irán a «La verbena», con sus mantones de Manila, sus grandes peinetas y sus flores a la cabeza.

Recibidos ya el libreto y las partituras, el maestro Bernalt y la comisión, ruegan a todas las señoras y jóvenes que acudan mañana, sábado, a las seis de la tarde, al teatro del Circolo Católico de Obreros, donde se verificará el primer ensayo.

Como se convino en el ensayo pasado, la invitación a las muchachas y muchachos, se hace por medio de estas líneas. (Que ninguna ni ninguno falte, mañana, a este primer interesante y general ensayo)

LA SUSCRIPCION PARA EL MONUMENTO

Table with 2 columns: Donor name and amount in pesetas. Total: 7.494 15

Los donativos se reciben en la librería de Calón, Ayuntamiento, Escuela de San Eloy y administraciones de los diarios locales.

Se ruega a los donantes se apresuren a realizar sus inscripciones, así como a aquellos que se hayan inscrito y no han hecho entrega de las cantidades porque se suscribieron, lo hagan cuanto antes.

VIDA RELIGIOSA

En la parroquia de San Martín. Hoy, día 19, se celebrará en esta iglesia los cultos mensuales acostumbrados, en honor del Santo patriarca San José.

Por la mañana, a las ocho, misa de comunión y ejercicio.

Por la tarde, a las seis, rosario, ejercicio, sermón a cargo de don Francisco de Asís González, y exposición y reserva de Su Divina Majestad.

Iglesia de padres Carmelitas. El próximo domingo, tercero de mes,

celebra su función mensual la Venerable Orden Tercera, Asociación de la Semana Devota y Cofrades del Santo Escapulario a la Santísima Virgen del Carmen.

A las ocho y media de la mañana, misa de comunión general; a las diez, solemne cantada; a las cinco y media de la tarde, rosario, sermón por el padre director de la Semana Devota, procesión con la imagen de la Virgen del Carmen, minerva y despedida.

Todos los asociados a la Semana Devota, deben, por amor a la Santísima Virgen, ostentar el escapulario exterior en estas solemnidades.

En la parroquia del Carmen. Con más auditorio si cabe que el precedente día, se celebró ayer el segundo día del septenario consagrado a las jornadas de la Virgen y San José, de Nazaret a Belén.

El sermón que predicó el muy ilustre señor don Francisco Romero, fue una inspiradísima pieza de oratoria sagrada, continuando el orador con palabra brillante y concepciones elocuentes, con el escarpelo, de la sana y redentora doctrina católica, la disección de la vida para retratar ante los ojos del auditorio sus errores y ficciones.

INSPECCION DE ABASTOS LA CALIDAD DE LOS PRODUCTOS

Esta Inspección está realizando una activa fiscalización para comprobar la calidad de los artículos de primera necesidad, pues ya que los precios no se pueden aminorar, cuando menos es de justicia que lleguen a manos de los consumidores en excelente estado de pureza y calidad.

Sabemos que a varios lecheros que no expendían la leche en buenas condiciones, se les ha impuesto crecidas multas, hasta de 200 pesetas, con objeto de escomartarles y obligarles a despachar su artículo como deben.

También está inspeccionando si la venta de bollos se hace como está determinado, envueltos en papel.

Por infringir esa disposición, ha impuesto, igualmente, importantes multas.

Los mercados de ganados de ayer

A pesar de haberse celebrado el día 15, el mercado mensual de ganados, el semanal de ayer estuvo concurridísimo, especialmente el de cerdos.

Las operaciones que se realizaron fueron escasas, y a los siguientes precios: Toros, 41 y 42 pesetas arroba; buques, 37 y 38; terneras, 42 y 43, y vacas, 37 y 38.

Se efectuaron bastantes transacciones en el de corda para matanzas, cotizándose de 32 a 34 pesetas arroba.

Mercado de Abastos.

Rigieron las siguientes precios: Pescaderías: merluza escogida, 4,50 pesetas kilo; sin escoger, 4; gallos, 2,40; pescadillas grandes, 2,80; pequeñas, 2,40; besuguillos, 2,40; besugos, 2,80; sardinas, 2 y 2,20; calamares, 5; abadejos, 3 y dorados, 2,40.

Carnicerías: Vaca de primera, o sea, pierna, lomo y paleta, sin hueso, 4,40 pesetas kilo; de segunda, a sea pescuezo, morcillo y raspilla, con hueso, 3, y de tercera, o sea pecho y falda, 2,80. Solomillo de vaca, 5,80.

Ternera, de primera, 5,80; de segunda, 4,60; y de tercera, 3,80. Solomillo de ternera, 3,50. Gordura de vaca y ternera, 1,20.

Salchicheras: Magro, 5,50; salchichas, 4,50; longaniza fresca, de primera, 6; de segunda, 5, y oreada, 6,50; lomo fresco, 8, y adobado, 8; costillas, 4; espinazo, 3; cabezas, 2; manteca, 4; farinota, 3; morcilla, 3; longaniza de bofes, 4; tocino nuevo y añejo, 4; jamón añejo, escogido, 14; costillas añejas, 4; pernicotes de tocino, 3,50, salchichón, 14; chorizo cular, 10; y juegos de pies, 6.

Aves: gallinas, 5 y 5,50 pesetas; gallos, 6 y 7; pareja de palomas, 4 y 4,50; pareja de perdices, 6, y pavos, 23 y 24. Conejos, 3,15 pesetas, y liebres, 5,50 y 6. Huevos, 3,40.

Fruterías: naranjas mandarina, la docena, 0,70 y 0,75 pesetas; de grano de

oro, 0,90 y una peseta, y comunes, de 0,50 a 0,80; manzanas, de 0,40 a 0,70 pesetas kilo; peras, 0,40 y 0,50, idem; higos, 0,80 y una peseta, idem; nueces, 1,75 y 2,50 pesetas el celemin; granadas, de 0,10 pesetas a 0,50 una; castañas, 1,75 y 2 pesetas el celemin; uva de Huelva, 2 pesetas y 2,50 el kilo; de grano pequeño, una peseta, idem; plátanos, 3 y 3,50 pesetas la docena.

Hortalizas: patatas, 0,30 pesetas el kilo, y ristra de ajos, 0,30.

LA NIÑA DESAPARECIDA

Hace unos días, en la sección dedicada a los sucesos que se registran en la Comisaría de Policía, publicamos la noticia, seca y estrictamente, de la fuga del hogar paterno de la niña de once a doce años Carmen Martín.

A esta noticia no la dimos ninguna importancia por la frecuencia con que en el referido centro policiaco se denunciaban desapariciones de niños y jóvenes, y en este caso, existía la circunstancia de que la joven Carmen Martín, por varias veces, habíase ya fugado de casa, al parecer por diferencias con su madre.

Como iban transcurridos algunos días y Carmen no había retornado a su casa, ayer requerimos de persona autorizada referencias sobre el hecho, y a nuestros deseos respondió que este asunto no reunía ningún motivo para alarmar a la opinión, trayéndolo y llevándolo, pues Carmen era ya diestra en desaparecer de su domicilio.

Al mismo tiempo, de las manifestaciones que nos exponía nuestro informador, deducíase plenamente que no se tardaría en averiguar el paradero de Carmen. No intentamos hacer más exploraciones, y nos despedimos de nuestro interlocutor y amigo.

Posteriormente, hemos recibido en la redacción, la visita de la madre de Carmen, la cual, visiblemente conmovida, nos rogó que pusieramos de nuestra parte cuanto nos fuera dado para encontrar a su hija.

La última noticia que de ella tenía, era la de que Carmen Martín había pedido limosna en la casa, donde la socorrieron, de una respetable persona de Salamanca, que vive cerca de la Plaza del Mercado, sin que hubiera vuelto a saber nada de ella.

Según su madre, iba vestida con una bata a cuadros y una casaquita color café y medias de este mismo color.

COMENTARIOS

¡ESE ES JOSELITO!

Mi amiga, una linda sevillana, toda espíritu de tolerancia, cielo de libertad, me lo ha dicho con una alegría infinita: «¡Ese es Joselito!»

Y me lo ha dicho presenciando una pequeña. Vuelve a la pantalla «La España trágica». Vuelve de nuevo con todas sus alegrías y con todas sus tristezas. Idolos, ideales rotos, pasiones, amor... Esa España nuestra, tan querida, con sus dolores y sus risas, tan anormal y tan romántica, sobre todo, ha tenido en el cinematógrafo un reflejo sincero de otros reflejos más hondos y augustos... Sangre y arena, como en el jardín de la vida las caricias y los besos de los arbustos.

Esa mujercita que os he presentado se llama Serafina Fernández. Fue una de tantas admiradoras del ídolo roto. Sus ojos me lo han dicho ahora, frente a lo que fué, frente al porvenir, frente a la bella mentira de la vida. Sintió, como yo también sentí, el placer del arte de torrear. Fue una tarde, en Sevilla, cuando Joselito, el inmortal, se nos presentó más artista que nunca. Luchando con la fiera, los ojos, ávidos, se clavaban en él. Los pechos jadeaban. Y el silencio, hondo y misterioso, era interrumpido a intervalos por gritos de asombro y de aprobación de todos los espectadores. El ídolo de los muchodumbres estaba ya consagrado. Le vimos sonreír, agradecido, ante el peligro, ante la muerte... Y hubo un momento en que todos nos identificamos con él.

Pero hoy... Hoy ya el ídolo no tiene vida. Ha muerto. Y al ver «La España trágica» un dolor se ha fijado sobre nuestro corazón. Ha sido el mismo dolor que ha hecho exclamar a mi linda amiga: «¡Ese es Joselito!» dolor santo, de renacimiento y de nostalgias. Porque Joselito fué, ante todo, un ídolo. Y a los ídolos se les quiere, se les mimaba siempre, como a los dioses...

Joselito!... ¡Oh, sí, él encarnó la figura a quien rendimos culto, rito y adoración de vasallaje eterno! Por ello, ésta deliciosa Serafina Fernández, no ha podido condensar en menos palabras, al ver al maestro, todo el dolor de una quimera hecha humo y evaporada a las primeras de cambio... «¡Ese es Joselito!» Hay en el fondo de esta exclamación un deje de amargura y, al mismo tiempo, una melancolía de amor. Y hay, sobre todo, un recuerdo, de la dulce remembranza de una tarde esplendorosa de sol, triunfante la vida, triunfante el diestro, triunfante la risa cristalina de una mujer...

Pasa ante nuestros ojos toda la fantasmagórica visión de Andalucía. Y esa España trágica de la leyenda se troca en otra España, en una España, sobre todo, en la que el arte del «metteur en scenes», inspirándose en la realidad, ha puesto un culto sincero, guardando su imagen impresa en la memoria y grabada como un sello en el corazón. Después, las evocaciones, los sueños, unas evocaciones y unos sueños sublimes en las horas de añoranza y soledad del espíritu, como para el inmortal poeta la bella adolecente del «Hilho»:

flor de inmortal fragancia que llevo en mis recuerdos escondida...

Pedro de Répide intentó «hacer» el poema cinematográfico. Difícil empresa, porque hacer un retrato viviente, artístico, real, de nuestra Andalucía, sin incurrir en el amaneramiento, es algo que, desde luego, no cabe en el cerebro de un Raulito Valentín... Y así, lo que hay de original e idiosincrático en esta película, que fué estrenada hace ya más de nueve años, no es la hermosa rígid, académica, estatuaria, sino algo muy personal,

que no puede transcribirse ni explicarse, pero que llega triunfador a lo íntimo de nuestro ser y nos seduce: la «gracia» placentera y efusiva, el raudal límpido de sus donaires, que tienen espontaneidad y frescura y son la causa primera de todos sus encantos, el contenido feo de esa tierra, resumen y compendio de todos los primeros y gallardías que la adornan.

Pero todo eso son divagaciones. Y hoy el ídolo está roto. No ha muerto, sin embargo... Como esos hombres que, a fuerza de producir bien a la Humanidad, no tienen patria, porque son sabios; también los ídolos representan a las naciones. Y, como los sabios, no pueden morir...

Yo, por lo menos, lo entiendo así. Y no he dudado en decirlo a esta mujercita sevillana, al ver frente a lo que tuvo vida una explosión de infinita alegría en sus ojos castaños oscuros y abismáticos de zahorí.

AMALLO DE JUDEAS NOTAS DE SOCIEDAD

Han llegado: De Guijuelo, el farmacéutico de dicha localidad, don Eusebio Hernández.

De Madrid, don Vicente Pérez Ascaso, alumno de la Escuela de Comercio.

De Medina, don Leoncio García Sánchez, repuesto de la enfermedad que ha sufrido.

Han salido: Para Sanlúcar de los Gallegos, la bella y distinguida señorita Luz García, acompañada de su hermano Pepe.

Para Logroño, en su automóvil, don Esteban Arenal, su joven esposa, su madre, la señora de Arenal; su bella hermana y su hermano.

Pasado mañana, día de Santo Tomás, apóstol, celebran su santo la distinguida señora doña Tomasa Maldonado de Remírez, y los señores Redondo, canónigo y profesor de este Instituto; Cortés, doctor en Medicina; Marcos Escribano, abogado; Sánchez, teniente coronel del ejército; Martín Bazán, industrial; Salas, procurador, y el joven señor Anaya Cachocho.

El 17 del actual, a las dos de la tarde, recibió el sacramento del bautismo en la parroquia de San Juan, en Béjar, un niño a quien se le puso el nombre de Juan Manuel, primogénito de nuestro amigo don Esteban Marcos, del comercio de dicha ciudad, y su esposa doña Matilde Sánchez.

Fué bautizado el neófito por su tío don Juan de la Cruz Marcos, párroco de Santibáñez de la Sierra, y le apadrinaron sus abuelos don Juan Marcos Martín, maestro del quinto grado en la Normal de dicha ciudad, y su esposa doña Matilde Sánchez.

Reciban nuestra enhorabuena. En la iglesia parroquial de San Juan de Sahagún, recibió ayer tarde las aguas bautismales, el hijo recién nacido de los señores don Amador Angoso y doña Juana Catalina.

El recién nacido, al que le fué impuesto el nombre de Amador, fué apadrinado por el oficial de esta Audiencia, don Raymundo Angoso, y por la bella señorita Encarnación Angoso Durán.

Los invitados fueron atentamente obsequiados.

En Fuente de San Esteban se halla enfermo el culto maestro nacional don Juan Manuel González Mateos. Celebraremos su mejoría.

Como ya hemos anunciado, esta tarde, a las cinco y media, se celebrará en el Casino de Salamanca, el primero de los tres aristocráticos de esta temporada.

Será amenizado por la gran orquesta americana Racing, de Novelty, que interpretará los más modernos bailes.

Mil plácemes y enhorabuena merece la Directiva de nuestro principal centro de recreo, por la decisión tomada en favor de la juventud salmantina, a quien la suponemos encantada con un risueño porvenir de bailes y reuniones.

De Sancti Spiritus estuvo ayer en esta, nuestro estimado amigo don José Fresnadillo.

En breve se celebrará el enlace matrimonial de la bella señorita Margarita Ramón y Laca, con el joven don José Calleja, de respetable familia de Madrid.

—Ultramarinos Moretón, Zamora, 35.

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Cotización and price. Includes items like Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100, Amortizable viejo, etc.

BOLETIN OFICIAL

El último número del «Boletín Oficial», publica el siguiente sumario:

Real orden de la Presidencia del Directorio militar, declarando libre la reventa de localidades para teatros y espectáculos públicos, siempre que se cumpla lo dispuesto en las reglas dictadas al efecto.

—Circular del Gobierno civil, sobre la autorización solicitada por don Emilio Cansaco Sánchez, vecino de Veguillas, para establecer un servicio público de automóviles entre Salamanca y Herguajuela del Campo.

—Otra señalando los días 2 al 15, ambos inclusive, del próximo mes de Enero, para verificar las operaciones de comprobación y contrastación de pesas, medidas y aparatos de pesar en esta capital, en las oficinas del fiel contraste, San Pablo, 49, de ocho de la mañana a dos de la tarde.

Arbol de Navidad del Centro Obrero de Damas

Lista de donativos.

Doña Bernardina Domínguez de Díez, un pavo; doña Paz García de Rodríguez, cuatro bufandas de lana; señorita López Villalba, una caja de mantecados, otra de dátiles y una botella de Jerez; don Basilio Redondo, cinco pesetas; doña Rosa Sánchez y Sánchez, viuda de García Estévez, un pavo.

DR. UNAMUNO MEDICO DENTISTA Pérez Pujol, núm. 9.-SALAMANCA Consulta: DE DIEZ A UNA Y DE CUATRO A SEIS

HOTEL VICTORIA Gran restaurant y hospedaje a cargo de Manuel Pierna. García Barrado (antes Rúa), 4 Teléfono, 390.

Servicio de automóvil a todos los trenes.—Se reciben avisos. Esmerados servicios por cubiertos y a la carta. Se sirven bodas, banquetes y encargos.

Visiten ustedes La gran casa de compra y venta de GERMAN GAZOL, donde hallarán muebles de todas clases, máquinas de coser Singer, una de lavar marca Morinsons, trajes, gabanes, pelizos, colchones, mantas e infinidad de objetos. Todo de ocasión.

SAN JUSTO, 4 6-a-1

PARA NAVIDAD LAMALLORQUINA, fábrica de dulces, confitería, pastelería y repostería.

En esta casa encontrará el público una gran variedad de toda clase de artículos propios para la temporada. Esmerada elaboración. Premiadss sus productos en varias exposiciones con medallas de oro y plata. Pábrica, Sánchez Ruano. Despacho central, plaza Poca Iglesias, número 1 (antes Lonja de la Órce). h. 23 D

De gran interés para usted Será el saber que el Bazar Colón

P. Libertad, 11 no tiene sucursales y que en la actualidad cuenta en existencias con más de 2.000 PELLIZAS en todas clases y precios.

Gran surtido en trajes, gabanes e impermeables corrientes y de dos usos, impermeables para campo.

Inmenso surtido en camisería generos de punto, paraguas, ropa blanca, mantas y mantones.

No lo olvide usted, esta casa no tiene sucursales.

Bazar Colón P. de la Libertad, 11 SALAMANCA

Llegan los soldados del reemplazo 1921.

Anoche, a las once y media, llegaron a Salamanca 300 soldados veteranos del reemplazo de 1921, del regimiento de La Victoria, que estaban prestando servicio en la zona de Larache.

En el mismo tren militar vienen también licenciados pertenecientes a otros cuerpos, que continuarán el viaje a otras provincias.

Al detenerse el tren, explotó una inmensa manifestación de entusiasmo, oyéndose vigorosas vivas a España y Salamanca.

En los andenes de la estación esperaban a los expedicionarios de La Victoria, la mayor parte de las familias de los licenciados.

Estos venían acompañados de los sargentos don Manuel Inestal y don Melquíades Collantes.

Algunos licenciados descendieron en Béjar, por ser naturales de los pueblos de este partido.

Todos ostentaban en sus pechos la medalla del Mérito militar, concedida en méritos a los extraordinarios servicios prestados en la campaña.

Gran número de los soldados licenciados se reintegrarán hoy a sus hogares, en los partidos de Vitigudino y Ciudad Rodrigo.

El batallón de La Victoria ha quedado en Arcila.

Sean bienvenidos los bravos soldados de La Victoria.

CHISMOGRAFIA TAURINA

UNA CARTA Y UNA RESPUESTA

Firmada por «15 tertulianos»—[simpático número, y por lo que se ve, animada tertulia]—recibo una amable y cariñosa carta en la que, entre otras cosas, me piden algo así como que cultive a diario esta sección taurina, e informe de todo lo que con la fiesta de toros se relaciona, especialmente de las cosas de la tierra.

Piden más, los anónimos y cordiales comunicantes: piden una campaña en pró de la próxima temporada de verano en Salamanca, y una especie de plebiscito entre la afición, para anticipar, a la empresa, los nombres de los novilleros que, con preferencia, deben contratar.

Claro es, que de lo que de mi modesta pluma dependa, no hay para qué decir que está a la disposición de los contentillos aludidos; pero, sino me equivoco, me parece que los deseos de ver toros, les llevan más allá de lo que ha de ser la realidad.

Lo primero que hace falta, es que haya empresa, y lo segundo, es que entre en los cálculos de ésta dar novilladas con esos elementos de cartel y de categoría a que parece quieren aludir mis comunicantes.

Nadie mejor que éstos, si son aficionados a los toros, saben el contingente de espectadores que Salamanca da a las corridas, y el esfuerzo grande que la acreditada y arriesgada empresa del verano último realizó para fomentar la afición; incluso recurriendo al espectáculo de noche. Saben esos aficionados al esfuerzo personal y económico, se vió compensado con el número de espectadores que acudieron?

Si así es, bien pudiera suceder que la misma empresa, que tan solidamente se acreditó, lo mismo con el cartel de toreros que con el ganado que presentó (que fué estupendo), volviese a «reincidir».

¡Ojalá, y yo he de hacer votos por ello! Sería el medio de que en la hermosa plaza salmantina viéramos, desde Abril a Octubre, novilladas que, dado el crecimiento de población y la afición, cada día mayor y más numerosa, seguramente no constituirían la ruina de los empresarios, sino que por el contrario, salvaran sus pesetas y obtuvieran ganancias.

Ahora bien: Lo que parece un poco absurdo, es que aquí, en Salamanca, tierra de ganaderos, y de ganaderos ya afamados, que llaman todos sus ganados, y que deben ser los primeros en fomentar la afición, no sean ellos, sino todos, un grupo, los que convertidos en empresarios, exploten la plaza.

Tienen la base de las corridas: el toro; y a ellos les sería más fácil el contrato de toreros (cuántos y de reconocido prestigio vendrían en condiciones insospechadas, siendo los propios ganaderos los empresarios).

Tengo la pretensión de creer que la Plaza de Toros de Salamanca, sino es ya negocio seguro y fabuloso, es, por lo menos plaza en la que no se pierde dinero. Si las corridas abundan y la afición se fomenta, es indudable que la plaza se pondrá en camino de ser uno de tantos negocios, con beneficios también para los aficionados, que vean satisfechos sus deseos.

Esto, y mucho más se me ocurre, así a la ligera, decir a los quince «tertulianos» de la alpidia carta. El tema queda esbozado y volveremos sobre él.

Pero todo esto no es inconveniente alguno para que desde hoy, yo admita que los aficionados que gustan, me envíen no sólo los nombres de los novilleros que a su juicio deben de actuar en la temporada venidera; sino los comentarios que se les ocurran.

La administración y el buzón de EL ADELANTO, como mi propio domicilio, recibirán cuantas papeletas, cartas, etcétera, se me remitan, poniendo en el sobre: «Para el plebiscito taurino».

Y en cuanto al mentado de esta sección taurina, se hace lo que se puede, amigos. Pues no siempre hay espacio en el periódico para ella... ni ganas en el revisero de escribirla.

Soy de ustedes muy afetuósimo,

El Timbalero.

Casa.—Se vende barata, una casa de nueva construcción, con corral y cuartos, en la cartería de Zamora, junto a la del Barrio Nuevo. En la misma informarán.

NUESTRAS CONFERENCIAS TELEFONICAS

El exdiputado a cortes por Sevilla, señor Fernández Giménez, ha sido desterrado a Córdoba

La marcha del general Jordana a Tetuán y la reunión celebrada por el Directorio militar en la Presidencia.

TELEFONEMA DE AYER Primo de Rivera, llama a Jordana.

Telefonema urgente.
Madrid, 18 (3 t).—Se ha facilitado una nota diciendo que el general Primo de Rivera ha llamado al general Jordana para conferenciar con él de asuntos que no podían tratar por carta o conferencia telefónica. El general Jordana sale esta tarde para Marruecos, en virtud de los deseos de Primo de Rivera.

Madrid, 18 (12 noche). La marcha de Jordana y la reunión del Directorio.

En la estación.
Madrid.—A las cinco y media de la tarde marchó a Algeciras, donde embarcará con rumbo a África, el general Gómez Jordana, llamado, como ya comunicó en las primeras horas de la tarde, por el general Primo de Rivera.

A despedir al general Jordana acudieron a la estación de Atocha el marqués de Magaz, algunos vocales del Directorio, los generales Vives y Souza, el jefe de la oficina de Marruecos del ministerio de Estado señor Aguirre y el jefe del Gabinete de censura de Prensa, teniente coronel Rico.

Según nos dijeron en la estación, el general Jordana embarcará hoy mismo en Algeciras, por la tarde, saliendo directamente a Río Martín.

En la Presidencia. Dice Magaz.
Madrid.—Cerca de las seis llegó el marqués de Magaz a la Presidencia.

Interrogado por los periodistas, dijo que regresaba de la estación de despedir al general Gómez Jordana.

Un periodista preguntó al presidente interino del Directorio:

—¿Han estado en la estación a despedir a Jordana todos los generales vocales del Directorio?

—Todos, no, porque algunos no sabían siquiera la noticia del viaje—respondió el marqués de Magaz.

—¿Y de otras noticias, nos dice usted algo?

—Nada, señores, nada; porque no ocurre novedad.

Seguidamente, el marqués de Magaz recibió en su despacho la visita de una comisión del centro de Galicia, presidida por don Basilio Alvarez, la cual invitó al marqués de Magaz a que asistiera al homenaje que han de celebrar en la Academia de Jurisprudencia en memoria de Camoens.

A la salida del Consejo.
Madrid.—A las nueve y cuarto de la noche ha terminado el Consejo celebrado por el Directorio.

Dió la referencia de la reunión el teniente coronel Rico, porque el general Vallespinoza tenía que asistir al banquete oficial en honor de los delegados portugueses que han asistido a las fiestas en honor de Camoens.

El señor Rico manifestó que en la reunión del Directorio había aprobado éste un proyecto de decreto autorizando la emisión de deuda a los Ayuntamientos.

Mediante este decreto se autoriza a los Ayuntamientos de poblaciones mayores de 30 000 almas a emitir empréstitos con el aval del Estado, para construir viviendas, de las cuales un 70 por 100 serán para el destino de sus propietarios y un 30 por 100 que han de tener el carácter de casas baratas.

Se autoriza a los Ayuntamientos y a las Diputaciones para emitir empréstitos para pago de los adelantos a los contratistas de casas baratas.

También se aprobó otro decreto sobre verificación de los taxímetros. Pasado un plazo prudencial, no podrán ser utilizados otros taxímetros que los autorizados por el ministerio correspondiente.

También se aprobó otro decreto de reorganización del cuerpo de seguros, dependiente del ministerio de Trabajo.

Terminó diciendo el señor Rico, que no se había celebrado la acostumbrada conferencia telefónica con el alto comisario en Marruecos, porque no ocurría novedad alguna.

Fernández Jiménez, desterrado.

Y el gran Oriente, clausurado.

Madrid.—Por las autoridades de Sevilla se ha comunicado al exdiputado por aquella capital señor Fernández Jiménez, la orden de destierro a Córdoba, dándole un plazo de veinticuatro horas para que cumpla dicha orden.

—Por disposición gubernativa ha sido clausurado el Gran Oriente Español, donde están establecidas varias logias masónicas en la calle del Pretil de los Consejos, de esta corte.

El aguinaldo del soldado.

Dice Primo de Rivera.

Madrid.—El teniente coronel, señor Rico, ha manifestado a los periodistas que el general en jefe del Ejército en Marruecos ha comunicado que los productos de las suscripciones que en toda España se han realizado con destino al aguinaldo del soldado, deben ser enviados con arreglo a las siguientes cuantías, a los jefes que se indican:

El 40 por 100 al comandante general de la zona de Melilla.

Otro 40 por 100 al comandante general de la zona de Ceuta.

Y el 20 por 100 restante, al general en jefe de la zona de Larache.

El general Primo de Rivera, manifiesta también que el regalo que más agradecen los soldados que se encuentran enfermos o heridos, es el de libros y revistas ilustradas.

Traslado de fuerzas militares.

El escuadrón de Ciudad Rodrigo a Salamanca y la brigada disciplinaria a Ciudad Rodrigo.

Madrid.—Se han ordenado los

Primo de Rivera dice cómo ha de ser distribuido el total de las suscripciones del aguinaldo del soldado. - Otras noticias.

siguientes traslados de fuerzas militares y creación de los batallones que se especifican:

El batallón de cazadores que guarnece Lanzarote y Fuerteventura son destinados a Madrid, y se les denominará batallón de cazadores de Montaña, números 9 y 10, respectivamente.

El batallón de Gomara se destina a Plasencia, con el número 11; el de Ibiza, a Estella, con el número 7; el de Palma, a Jaca.

La antigua brigada disciplinaria con el número 12, se destina a la plaza de Ciudad Rodrigo.

Las fuerzas que están en Estella van a Astorga.

Y el escuadrón del regimiento de caballería de Albuera, que está en Ciudad Rodrigo, se incorporará a la plana mayor de Salamanca.

OTRAS NOTICIAS

El decreto de alquileres y «El Socialista».

Madrid.—«El Socialista», en su número de esta noche, comenta el decreto de alquileres publicado, y dice que de la primera lectura del mismo obtiene la impresión de que se empeora la situación de los inquilinos, con provecho, claro es, de los caseros.

Exhorta a los inquilinos constituidos en asociaciones a fomentar un movimiento de opinión que evite los desmanes de los caseros.

La tumba de Tutankamen.

Madrid.—En el Paraninfo de la Universidad ha sido leída una conferencia escrita por Mr. Carter, acerca del descubrimiento de la tumba de Tutankamen y de los tesoros artísticos allí encontrados.

A la conferencia han asistido el obispo de Madrid, el Patriarca de las Indias y el claustro universitario.

Antes de la lectura de la conferencia de Mr. Carter, el catedrático de arqueología don José Ramón Mérida explicó su viaje a Egipto, haciendo consideraciones acerca del inmenso valor que representaba la feliz obra llevada a cabo por Mr. Carter y Lord Carnarvon en el valle de los Reyes.

Dimisión de Marquina.

Madrid.—El ilustre poeta don Eduardo Marquina, que desempeñaba el cargo de director artístico del teatro Fontalba, ha dimitido su cargo.

Funda el señor Marquina la dimisión, en la incompatibilidad de la dirección artística de dicho teatro, con sus deberes de escritor y autor dramático.

Un choque.

Madrid.—En la calle de Alcalá chocaron un tranvía y un coche.

En el accidente resultaron cuatro heridos, entre ellos el cochero Renino Vera, de setenta años de edad, que está grave.

Contra el decreto de alquileres.

Madrid.—El presidente de la Federación de Entidades ciudadanas, publica un artículo en los periódicos, combatiendo el decreto de alquileres, por considerarlo perjudicial para los inquilinos.

Los delegados portugueses.

Madrid.—Las personalidades portuguesas que asisten a las fiestas en honor de Camoens, han visitado hoy el Museo del Prado.

Al medio día estuvieron en el cuartel de la Montaña visitando al regimiento de Covadonga.

En el cuarto de banderas se le sirvió un lunch.

El coronel del regimiento pronunció breves frases de salutación, a las que respondió el representante del Ministerio de la Guerra de Portugal.

¿Ha muerto el Raisuni?

Madrid.—Esta tarde corrieron insistentes rumores de haber fallecido el famoso moro el Raisuni.

En los centros oficiales no tuvo confirmación la noticia.

Los vendedores ambulantes.

Madrid.—Una comisión de vendedores ambulantes ha visitado al general Nouvilas, con la preten-

sión de que se les autorice durante las fiestas de Navidad para la venta por calles y plazas.

El general Nouvilas tuvo para los comisionados una acogida favorable, ofreciendo interesarse por ellos.

Les pidió que le llevaran una especie de proyecto de reglamentación de la venta ambulante, prometiendo los comisionados entregárselo enseguida.

El barón de Viver en la Presidencia.

Madrid.—Al marqués de Magaz le ha visitado el Nuncio de Su Santidad.

También el presidente del Directorio recibió la visita del barón de Viver, llegado de Barcelona.

El barón de Viver dijo a los periodistas que el objeto de su viaje era gestionar la aprobación del decreto de reversión de un ferrocarril y la solución de varios problemas locales.

El nuevo embajador francés.

Madrid.—Ha llegado a esta corte el nuevo embajador de Francia, señor Peretti de la Rocca.

Ortuño, enfermo.

Madrid.—Desde hace unos días se encuentra enfermo de cuidado, a consecuencia de un cólico epático el exministro y exdirector de comunicaciones, don Emilio Ortuño.

Noticias de Africa.

Los episodios del sargento Rancado.

Melilla.—Cuando terminó el banquete celebrado en honor del sargento Rancado, jefe de la guardación del famoso tanque conocido por sus heroicidades, refirió algunos episodios de su vida en campaña, algunos de los cuales son ya conocidos.

Rancado cuenta que a su tanque ya le conocen los moros, y que en cuanto lo ven avanzar se les oye gritar:

—¡Sargento!, no tirar; nosotros estar amigos ¡Si queréis tirar, salir de esa máquina del demonio!

—Salir primero vosotros, que os vea yo.

Un día, cuenta Rancado que dejó al lado de una cuneta, un paquete de cigarrillos. Al día siguiente los cigarrillos habían desaparecido, sustituyéndolos los moros por un cestillo con huevos.

El general Navarro.

Ceuta.—Ha llegado el general Navarro, barón Casa Davalillos, con el teniente coronel señor Franco.

La fortificación de Monte Arruit.

Melilla.—La superioridad ha dispuesto que se construya una pista desde Tafersit a Valenzuela y desde Valenzuela a Benítez, para que por ella puedan circular automóviles.

Se está estudiando el proyecto de fortificación de Monte Arruit, que va muy adelantado.

Hoy la tranquilidad en el territorio ha sido completa.

RIVERA

Madrid, 19 (2 madrugada).

El día en provincias

Registros domiciliarios.

Barcelona.—Varios agentes de Policía han practicado hoy numerosos registros domiciliarios, obediendo órdenes de la superioridad.

En una casa de la calle del Parlamento, la Policía encontró varios objetos de plata, robados en una joyería de la plaza de Cataluña.

En el Gobierno civil han facilitado una nota, para deshacer la alarma cundida entre los propietarios, debido a la aplicación del último decreto sobre la propiedad forestal.

El cuartel de la benemérita de ruído.

Lérida.—Debido al temporal reinante de agua y viento, se ha deruido el cuartel de la benemérita,

no registrándose afortunadamente ninguna desgracia personal.

Pruebas navales.

Ferrol.—Se ha efectuado las pruebas de las turbinas de popa y proa del nuevo crucero «Blasco de Gazo».

Las pruebas dieron un feliz resultado.

Hoy se efectuarán en alta mar y serán presenciadas por las autoridades marinas de este departamento naval.

Repatriación de fuerzas.

Bilbao.—Han llegado a esta capital las fuerzas del regimiento de Ceriñola que estaban en Africa.

Se les tributó un cariñoso recibimiento, siendo agasajados los soldados.

Se espera la llegada de soldados del regimiento de Garellano y se preparan varios actos para recibirlos.

Cien pesetas por 50 céntimos.

Málaga.—En esta capital la Policía ha descubierto el procedimiento para hacerse millonario.

Un individuo desconocido vendía billetes de 100 pesetas por 50 céntimos.

Esta venta produjo gran revuelo.

Eran muchos los que buscaban al desconocido vendedor de billetes de 100 pesetas para canjear los susodichos 50 céntimos por el no menos susodicho billete de 100 pesetas.

El escándalo llegó a ser tal, que la Policía, enterada de este negocio, intervino en el asunto y consiguió detener a Bartolomé Donaire, al que le fueron incautados varios billetes falsos de veinte duros, admirablemente hechos.

La única diferencia que había de estos billetes a los corrientes, es que estaban impresos en un papel de inferior calidad.

Llegada de congresistas.

Toledo.—Esta mañana llegaron los congresistas oleicutores, que se dedicaron a visitar los monumentos de la capital.

En el Hotel Castilla fueron obsequiados con un banquete por la Cámara Agrícola.

Se pronunciaron brindis, dándose vivas a Italia, Francia y Portugal, que contestaron los congresistas extranjeros con vivas a España.

Los congresistas fueron obsequiados con cajas de mazapan, y las señoras con ramos de flores.

Por la tarde visitaron la Academia de infantería.

Para hacer entrega del aguinaldo.

Alicante.—En el vapor «Balearos» ha salido para Melilla una comisión del Ayuntamiento, para hacer entrega al batallón de la Princesa del aguinaldo del soldado recaudado por suscripción popular.

Informaciones del extranjero.

Se aprueba la contestación al discurso de la corona.

Londres.—En la Cámara de los Comunes se ha aprobado la respuesta al discurso de la corona.

Muerte de un cardenal.

Génova.—Ha fallecido el cardenal Monseñor Senalli.

Obreros deportados a Siberia.

Moscú.—El Gobierno de los soviets ha decidido deportar a Siberia a los obreros que tomaron parte en la última huelga revolucionaria.

Un descarrilamiento.

Constantinopla.—En el túnel de Philipperle ha ocurrido una catástrofe en circunstancias verdaderamente dolorosas.

El rápido descarriló, quedando destruidos la mayor parte de los vagones que componían el convoy. Resultaron muertos el maquinista y el jefe del vagón de Correos.

Hubo quince heridos, ocho de ellos graves.

Sólo ocurre en New-York.

Nev-York.—Los bancos americanos van a publicar, durante un año, anuncios para llamar la atención de varios cuenta-correntistas y acreedores de los bancos que tienen abandonados en ellos, desde hace buen número de años, cantidades que ascienden algunas a 10 000 000 de dólares.

Algunas de estas cantidades están ingresadas en los bancos desde hace más de veinte años.

Indudablemente que esto sólo ocurre en el país de los «bulos».

Los portugueses y las fiestas de Camoens.

Lisboa.—Los periódicos dedican extensos artículos a referir las fiestas que en Madrid están celebrando con motivo del centenario de Camoens.

Dedican elogios al Gobierno, a las autoridades y a los periodistas españoles.

Habla de la hidalga actitud de la vieja España, y dedican sentidos y elocuentes párrafos a la prensa española por las deferencias que guarda con sus compañeros portugueses.

Fallecimiento de un hijo de Costa.

Lisboa.—Ha fallecido el primogénito de don Alfonso Costa, llamado Fernando, a consecuencia de una tuberculosis pulmonar.

Don Fernando Costa hacía poco tiempo que había regresado de Suiza, donde los médicos le recomendaron que hiciera sus estudios.

Su padre está actualmente en París.

Barcos a la costa de Albania.

Roma.—El Gobierno ha ordenado que sean trasladados a la costa de Albania varios barcos.

RIVERA

Teatro Bretón-EMPRESA MENDEZ

Hoy, viernes, 19 de Diciembre, hoy.

A las seis y media y a las diez y cuarto.

PROGRAMA MONSTRUO

1.º Revista Pathé número 13.

2.º La original y misteriosa comedia dramática

EL CRIMEN DEL BOTINES

creación M. Tramel en su papel de Alfredo Bicart.

3.º La divertida cinta cómica

UNA Y NO MAS

Butaca, 0,75. General, 0,25.

Mañana, sábado, lo más extraordinario y maravilloso

MESALINA

sensacional y fastuosa producción de lujo inusitado

MESALINA presenta los tiempos más esplendorosos de la Roma pagana.

MESALINA es la película más importante de la actual temporada.

MESALINA, MESALINA, MESALINA

TEATRO * LICEO

HOY, VIERNES, 19 DE ENERO DE 1924

EL TRIUNFO DE LA CINEMATOGRAFIA ESPAÑOLA

ESTRENO de la grandiosa producción, escrita expresamente para el cinematógrafo por

DON JACINTO BENAVENTE

puesta en escena y dirigida personalmente por su autor,

LA MADONA DE LAS ROSAS

Interpretada por los célebres artistas

CARMEN RUIZ MORAGAS, HORTENSIA GELABERT, CARMEN CARBONELL, EMILIO THÜLLER, MARIANO ASQUERINO, FRANCISCO FUENTES

Mañana, dos grandiosos debuts, dos.

Debut de VICTORIA PINILLOS

bailarina clásica del Reina Victoria.

Debut de FELITO

Excéntrico cómico.

Una continua experiencia nos acredita la máxima sagrada de que el joven sigue hasta la vejez los caminos que anduvo en su adolescencia.
Juan Corominas.

El Adelanto

DIARIO DE LA MAÑANA

EL TIEMPO QUE HIZO AYER

Barómetro, 698.56. Sol, 18.0. Nubosidad, 8.4. Mínima, -2.2. Viento, -0.2. Húmedo, -0.8. Viento, E. 0. Cielo, cubierto. Tiempo bueno.—Lluvia de ayer, 0.00.

LOS TEATROS

LICEO.—Decididamente tenemos suerte y podemos llamarnos privilegiados. Son ya varias las obras que conoce el público salmantino antes que ningún otro de España, y con la de ayer es una más. «El secreto de Lord Gray» es una comedia dramática, original del insigne Alberto Ghiraldo, basada en el episodio nacional «Cádiz», de Pérez Galdós.

La obra es intrigante, extraña y, en cierto modo, misteriosa, manteniendo al público expectante hasta el primer cuadro del último acto, en que se deja descubrir el inquietante secreto.

Lo mejor que en ella se observa es la admirable pintura, exacta y fidelísima, del español y del inglés: dos caracteres definidos, con una precisión justísima.

Por lo demás, «El secreto de Lord Gray» pasó muy bien, sin excitar el entusiasmo, pero estimulando el agrado.

El final desconsolado un poco por lo inesperado, pero toda la comedia mantiene el desconsuelo general en la opinión del público.

La interpretación que hizo la compañía de Pepe Romeu fué no sólo irreplicable, sino magnífica.

El joven y excelente primer actor, fué el Lord Gray, duro, frío, correcto, intencionado, que soñara su autor. De gesto, de dicción, de todo, en fin, cuanto constituye el tipo más fiel del perfecto inglés, que la comedia requiera, estuvo insuperable, siendo ovacionado.

La señorita Blanca Alonso de los Ríos, interpretó con toda justeza, propiedad y maestría, el personaje de Inés. Muy bien la encantadora Elenita González; y las señoras Mendiábal, Carreras y Ordóñez, y los señores la Riva, Dafance, Nieto, Chavarri, Rubio, Cuenca, Briones y todos los demás que contribuyeron a lograr unánimes aplausos al terminar la representación.

La escena, cuidadísima, y la obra, admirablemente vestida.

La compañía sale para Burgos y de allí a Valencia, Barcelona y Buenos Aires.

Sentimos sinceramente su marcha y les deseamos, como hasta aquí, grandes triunfos.

Después de la fructífera campaña que ha venido realizando en este coliseo el simpático actor Pepe Romeu, hoy vuelven las películas al teatro para ofrecernos una maravillosa producción del eximio dramaturgo don Jacinto Benavente, titulada «La Madona de las Rosas».

Mucho se ha hablado en estos últimos tiempos de esta película, argumentada y rotulada expresamente para el cine. No somos nosotros los más indicados para hacer su elogio, sobre todo tratándose de una producción que toda la prensa española ha encomiado sin reservas, juzgando a Benavente.

Sin embargo, sabemos que don Jacinto quiere presentarla como una obra suya, lo cual constituye la mejor recomendación que de ella puede hacerse, pues el espíritu refinado y satírico de Benavente se manifiesta inagotable en este su hermoso film.

Además, y para mayor garantía de éxito, está interpretada por importantes figuras de la escena española, como son

Carmen Carbanell, Carmen Moragas, Hortensia Gelabert, Mariano Asquerino, Emilio Thuiller, Paco Fuentes y otros.

Y como cada día hay una novedad, pues así quiere la empresa que sea, mañana debutarán dos grandes artistas de variedades:

Victoria Finillos, eminente estrella coreográfica que ha triunfado en los escenarios del Reina Victoria y Rey Alfonso, de Madrid, con sus originales danzas y bailes de fantasía, y Felito, el notable excéntrico cómico al estilo Ramper.

Y, por último, durante las próximas pascuas, actuará la notable compañía de comedias de Luisita Rodrigo.

BRETON.—La película dramática «El dolor de vivir», que se proyectó ayer, gustó muchísimo por su novedad e interés.

Completaron el programa una preciosa revista Pathé y la divertidísima comedia «Colin, el hombre del puro». Un programa magno, en fin, a los que ya nos tiene acostumbrados la empresa Méndez, puesto que a diario nos sirve lo mejor de lo mejor en cantidad y en calidad.

Una prueba más de esta afirmación la tenemos en el anuncio que hace para mañana, sábado, de la soberbia película de todo lujo «Mesalina», calificada como una de las mejores producciones de la actual temporada.

Es algo magnífico, inesperado y suntuoso, pudiendo decirse que la acreditada casa Verdager se ha superado a sí misma, lanzando al mercado del mundo un film capaz de maravillar a todos los públicos.

Por tratarse de una película excepcional, prometemos insistir sobre ella, dando a conocer algunos detalles de la manufactura, presentación e intérpretes de la gran obra de arte «Mesalina».

MODERNO.—Una escrupulosa selección en la confección de los programas cinematográficos de este teatro, con las notas características de esta empresa, cuyos desvelos sabe apreciar el público, proporcionando grandes entradas.

Anoche fueron proyectadas bellas e interesantes películas.

ULTIMA HORA

Madrid, 18 (3 madrugada).

«Actuación de los países ibéricos e ibero-americanos en la Sociedad de las Naciones».

Conferencia del Sr. Fabra Rivas
Madrid.—En la Academia de Jurisprudencia se celebró anoche la conferencia anunciada del señor Fabra Rivas, acerca del tema «Actuación de los países ibéricos e ibero-americanos en la Sociedad de las Naciones».

Presidió el conde de Romanones y asistieron muchos personajes políticos y los representantes de Chile, Méjico, Perú y otras naciones americanas.

Comenzó el conferenciante, diciendo que se hacía preciso el saber qué piensan de España los que la contemplan desde el extranjero.

Añade que un escritor contemporáneo le ha achacado cierta incapacidad que no le ha permitido sostenerse dentro del marco que se creó España con el descubrimiento de América y el advenimiento de Carlos I, de España y V de Alemania.

Los historiadores—continúa—van haciendo notar siglo a siglo su decadencia.

El orador explica cómo llegó España a América.

De las naciones americanas, sólo han dejado de pertenecer a la Sociedad de las Naciones, las cuales son Ecuador y Méjico, pero pronto quedará sola la primera, porque Méjico en breve plazo ingresará en ella.

España—dice—carece de política interior, por no tener política internacional.

Termina el orador recordando una frase de Jaurés.

OTRAS NOTICIAS

Banquete a los delegados portugueses.

Madrid.—En el hotel Palace se celebró el banquete en homenaje a los delegados portugueses que asistían a las fiestas del centenario de Camoens.

Asistieron el general Vallespina, el ministro de Portugal, el subsecretario de Instrucción, el de Guerra, el de Marina, el alcalde, el gobernador civil, representantes de las Academias y entidades, y otras personalidades.

El general Vallespina ofreció el banquete.

Dijo que hacía un momento, hablando con el señor Melo Barreto, había dicho que a los portugueses no se les podía considerar como extranjeros.

Añadió que el Directorio seguiría en el Poder, aunque pesara a sus enemigos, y procuraría realizar una política de aproximación entre ambos pueblos.

El ministro de Portugal contestó dando las gracias en su nombre y en el de todos los portugueses asistentes al acto.

Este acto—dijo—es la mayor prueba de la cordialidad existente entre ambos países, labrada a través de los tiempos.

Al final, el sexteto ejecutó los himnos de las dos naciones.

Imposición de condecoraciones.

Madrid.—Hoy tendrá lugar, en la subsecretaría de Guerra, la imposición de las condecoraciones concedidas a algunos portugueses.

Al general Pereira se le impondrá la Gran Cruz del Orden Militar, y a su ayudante, otra de inferior categoría.

Al señor Coimbra se le impondrá la Gran Cruz de Alfonso XII. Asistirá por el Gobierno, el general Weyler.

Los discursos están a cargo de los señores Goicoechea y Coimbra.

El decreto sobre casas baratas.

Madrid.—En el decreto sobre casas baratas, aprobado ayer por el Directorio, se preceptúa que los Ayuntamientos pueden emitir láminas garantizadas por el Estado, que se convertirán en papel, siempre que su importe se destine a la construcción de casas baratas, barrios obreros, jardines, etc.

Los proyectos se remitirán por los Ayuntamientos al Gobierno y la autorización se concederá en Consejo de ministros.

I a las personas agraciadas con una de estas construcciones, pasarán a ser propietarias de la finca cuando extingan los plazos que se le señalen.

Como el usufructuario de la finca pasará a ser dueño de ella, es preciso que dé ciertas garantías, como, por ejemplo, el pago de una prima, al darle posesión del inmueble.

El interés que se señala a la cantidad invertida en la construcción no puede exceder de un 5 por 100; así, una casa que importe 25 000 pesetas, el agraciado podrá pagarla en un plazo de diez años, con una renta de 150 pesetas mensuales.

¿Ha muerto el Raisuni?

Madrid.—Como en otro lugar dejamos dicho, ayer circularon por Madrid los rumores de que había fallecido el notable moro el Raisuni.

Por la noche, los periodistas interrogaron al jefe de la prensa, señor Rico, acerca de lo que hubiera respecto al particular.

Este se entrevistó con Vallespina, y después manifestó a los periodistas que podían publicar la noticia diciendo que era de procedencia francesa, añadiendo que ellos nada sabían, pero que bien pudiera ser que hubiera fallecido, dado el estado de gravedad en que se hallaba el notable moro.

Llegada de licenciados.

Cádiz.—Procedente de Larache atracó en este puerto el «Isla de Menorca», conduciendo a bordo 700 soldados de la quinta del 21 que vienen licenciados.

También atracó procedente de América el «Victoria Eugenia».

Para el aguinaldo del soldado.

Torrijos.—Bellas señoritas, a los acordes de la banda municipal, postularon por las calles de la ciudad, recaudando 640 pesetas, que se han remitido a la Cruz Roja para el aguinaldo del soldado.

Llegada de los congresistas.

Mora de Toledo.—En automóvil llegaron, procedentes de Toledo, los congresistas de oleicultura, visitando las fábricas de aceite.

El el casino fueron obsequiados con un banquete.

Ofreció éste el presidente de la sociedad de agricultores y le contestó el ministro de Portugal, señor Oliveira.

Un atentado.

Sofía.—El fiscal del tribunal, señor Ditchof, ha sido víctima de un atentado, que le ha causado heridas tan graves, que hacen temer un funesto desenlace.

Se cree que se trata de un atentado comunista.

El puerto de Leningrado permanecerá abierto.

Leningrado.—El puerto de Leningrado permanecerá abierto hasta primero de Enero, sirviéndose para ello de rompehielos.

Se constituye nuevamente el trust siderúrgico.

Frankfort.—Se había de la nueva constitución del trust siderúrgico austro húngaro checo-eslovaco. Coincidirá esto con el total abandono de la cuenca del Rhur por los aliados.

La crisis alemana.

Berlín.—En vista de la negativa de Stresseman para constituir nuevamente Gobierno, el presidente Ebert ha continuado hoy las consultas con los jefes de partidos políticos.

La situación es muy complicada. Una personalidad regionalista, ha dicho que cuando se convoque el Reichstag, ellos seguirán una conducta de transigencia, sin atacar el punto de reforma constitucional ni los tratados con el extranjero.

Glonatti se defiende.

Roma.—El señor Glonatti desmiente las acusaciones de que ha sido objeto de haber tomado parte en el atentado de que fué víctima el señor Borne. Ha dimitido su cargo de presidente de la Cámara, para ponerse a disposición de los tribunales, a fin de que resplandezca la verdad y salga exculpado de las acusaciones que han lanzado contra él.

Conferencia del general Harrison.

Londres.—El general Harrison ha pronunciado una conferencia, acerca de la organización del ejército francés. Dijo que como quiera que Alemania está preparando para ser la primera potencia militar, es preciso que Francia siga preparándose para evitar otra guerra.

RIVERA

LOS MERCADOS DE CEREALES

Cantalapiedra, 17.—Rigen en esta plaza los precios siguientes:

Harina extra a 57 pesetas los 100 kilos; de primera, a 56; panadera, a 55; salvado, a 38; salvadillo, a 28; gordo, a 32.

Trigo, a 46.25 pesetas los 100 kilos, centeno, a 37.50 ídem, cebada, a 38; avena, a 36; algarrobas, a 39 y 40; habas, a 54; alubias, a 160; lentejas, de 70 a 80; guisantes, a 50; garbanzos, a 225; regulares, a 180; menudos, a 120.

Acetate fino, a 2.50 pesetas el kilo; vino tinto, a 2.20; blanco, a 2.

Cerdos cebones, a 33 pesetas los 11.50 kilos.

Pan de primera, a 0.55 pesetas el kilo; de segunda, a 0.52.

Hay demanda de 3.000 fanegas de trigo, pero se hicieron pocas operaciones.

EL MISTERIO DEL POLO NORTE

El explorador danés Knud Rasmussen descubre el origen de los esquimales.

Después de cuatro años ha finalizado la expedición de Tula, que toma su nombre de la estación más septentrional de la Groenlandia. El explorador Knud Rasmussen, que la organizó y tomó parte principal en ella, efectuó un recorrido de setenta mil kilómetros, en trineo, con el mismo equipo de perros, hecho único en los anales de las expediciones árticas.

Partió Rasmussen, de la estación de Gothaab en la Groenlandia del sur el 7 de Septiembre de 1921 a bordo del «Rey de los Mares».

Una de las finalidades del viaje del valiente explorador danés era precisar el origen de los esquimales, alrededor del cual la opinión de los sabios es sumamente diversa.

Procuró para su objeto aprender la lengua de aquéllos con quien había de tener corriente trato. Después de recorrer las extremidades septentrionales del Canadá y Alaska donde viven los esquimales americanos, ricos troperos, algunos de los cuales son poseedores de rebaños de renos, cuyas cabezas de ganado se elevan a cuarenta y cincuenta mil, y de convivir con los habitantes de Herchel Island, que, contra todos los usos conocidos moran debajo de tierra, no comunicándose con la costa sino en rústicas canoas y después de visitar los trogloditas del estrecho de Behring, arribó hasta Nauabaniut, lugar hasta ahora totalmente desconocido, donde los moradores por sus usos y costumbres originalísimos, nunca de nadie vistos, ni semejantes a las de ningún otro pueblo, delatan ser los primitivos esquimales.

Una particularidad de estas gentes, que parecen ser los más genuinos representantes de su raza, es que en sus singulares ceremonias usan unas máscaras que son verdaderas obras de arte, acaso no superado por la civilización europea.

Con su exploración, Rasmussen, enriqueció los conocimientos universales con datos etnográficos y geográficos de inestimable valía, aportando ideas luminosas sobre varias tribus bárbaras, pero sumamente inteligentes y propensas a la evolución civilizadora.

LOS REYES MAGOS

traen este año el modelo D del

CINE PATHE-BABY

preparado para películas de 20 metros y una gran colección de las mismas.

PRECIO DEL APARATO, PESETAS 225

Proyecciones y exposición:

CASA MONTERO - RUA, 26

VENTAS AL CONTADO - VENTAS A PLAZOS

h. 4 E. mls y d.

Profesora de Francés, Lecciones a domicilio. Escuela francesa: San Justo, 20, principal. 4-4

Vendo. Motocicleta seminueva, marca A B C, cuatro velocidades, cinco HP. Detalles, Casa Montero, Rúa, número 26. 5-5

Pérdida. El día 15 del actual se extravió del Mercado, un novillo de cuatro años, pelo negro, cornicorto, un poco levantado, mohño, y que atende por «Brillante». La persona que indique su paradero a su dueño, Antonio Olivera, en Valverdón, será gratificada. 3-3

Ama de cría, leche fresca, se ofrece para criar en su casa. Para informes en Monterrubio de Armuña, Temás de la Iglesia. 3-3

Arriendo de Pastos. Se hace por término de dos años de los términos municipal de Oreses (a 10 kilómetros de Zamora), capaz para 2.000 ovejas y en el hórreo de las viñas hasta 3.000. Para tratar, con don Norberto Arenal, en Oreses (Zamora), o con don Desiderio Vidal, San Andrés, 48, Zamora. 15-15

Subasta de dehesa. A las doce del día 30, del mes actual, tendrá lugar la subasta para la venta de la dehesa denominada «Torreperales», situada en el término municipal de Negrilla de Palencia, partido judicial y provincia de Salamanca, en la Notaría del doctor Prada, Rúa, 48, con arreglo al pliego de condiciones que con el título de propiedad se hallan de manifiesto en dicha Notaría, durante las horas de oficina. h. 29 D

Extravío. El día 15 del corriente se extravió del mercado, un buey grande, que atende por «Salo», de pelo negro y cuerna gorda. La persona que indique su paradero a su dueño, Juan José Prieto, en Pedrosillo el Ralo, será gratificada. 3-3

Ama de cría, leche fresca, se ofrece para criar en su casa. Informará Bienvenido Sánchez, en Palencia de Negrilla. 2-1

Persona formal, sabiendo mecanografía y contabilidad, se ofrece para viajante, contable, administrador o cargo análogo, dentro o fuera. Informará, Conde Ansurez, 9, 3°, izquierda, Valladolid, Manuel Celis. 8-1

Se venden encinas secas, en Villardarriba, cuarto de arriba; olivo en Aldeveja, distrito de Muñoz, y olivo también en Lagunas Rubias. Dirigirse a Palacio Episcopal, número 5.—Salamanca.

Vacas. Por no poderlas atender su dueña, se venden dos vacas suizas, de cinco a seis años, dando leche. Informará Ercinia Escribano, en Cantalpino. 3-1

Pérdida de un galgo bardino, algo cerdado, con la cola larga, y en los últimos tercios un sobrebueso, con las uñas de las manos sin cortar y atende por «Cruel». La persona que indique su paradero a don Francisco Lorenzo, Madridanos (Zamora), se le gratificará. 4-3

Bicicleta, seminueva, marca «Lutetia», de carrera, se vende. Informará, Rosa, 9. 4-2

Se vende automóvil marca «Diön Bouton», seis asientos, a toda prueba y precio muy económico, o se cambia por camioneta de dos toneladas.—Plaza del Mercado, frutería de Juan Sánchez. 15-11

Pérdida. El día 14 del actual, por la noche, se extravió, de Calvarrasa de Arriba, un buey cotral, de 28 a 30 arrobas de peso, pelo largo y negro, cornialto, con un cuerno más levantado que el otro, acanorado, y atende por «Lucero». La persona que indique su paradero a su dueño, Manuel Gómez, en La Lurda (Garciberrán), será gratificada. 4-3

Pastos. Se arriendan pastos de invierno para ovejas en Gastrove, cuartos de la Aldehuela y Muelas. Para tratar con el montaras de la finca.

Cebones engordados bellotas. Véndese partida importante, dehesa Los Huelmos de Carrascal del Obispo. 5-4

Piso. Se alquila un principal en las Eras de las Carmelitas, con agua, luz y watercloos. Darán razón, en letra P, de las mismas.

Ocasión. Se venden 22.000 metros cuadrados de terrenos en conjunto o por parcelas, a precios sumamente baratos, en el barrio denominado «La Salud», situado en el Bollo (frente a la fábrica de harinas).

Para tratar, con su dueño Florencio Fontanet, calle de Pérez Oliva, letra F.

Pastos ovejas invierno, en VILLOBUENA MADRE, se arrienda el cuarto llamado Vaqueril. Para tratar, Hijos de Angoso.

Pastos de invierno. Se arriendan, para 500 cabezas de ganado lanar, en Guerbíñez, término municipal de San Pedro de Rozados. Para tratar, con el rentero, en dicha dehesa. 8-7

Recomendamos a nuestros lectores que tengan los, las PASTILLAS CRESPO. Basta una para calmarla. Pesetas 2 en todas las farmacias.

Se venden muy baratos y dando facilidades para el pago, dos carros enganchados, cada uno con tres caballerías, o a comodidad del comprador. Informes: Casa Veiga, carbones minerales y ladrillos. Carretera de los Villares (frente a la Plaza de Toros).—Salamanca.

Máquina de serrar seminueva, se venden de diámetro, de volantes, montada sobre cojinetes de bolas, garantizando su buen funcionamiento. Para verla y tratar, en Oañizal (Zamora), con Gustavo Rodríguez.

Aviso. La empresa de automóviles de Salamanca a Guijuelo-Linares, pone en conocimiento del público que todos los sábados pondrá un automóvil, que saldrá de Salamanca a las siete de la mañana, para regresar después del mercado. Fito de salida, Restaurant Español.

Se vende o arrienda un taller de carpintería, con toda maquinaria, marca Guilleu, con toda mecánica a disposición del público, con edificio, y cinco mil metros de terreno, en la Avenida del Gran Capitán (Capuchinos). Informarán, Farmacia de Recio, Dr. Riesco, núm. 60.

Ocasión. Bancada de ocho máquinas eléctricas, cuatro de pedal, un hornillo para 24 planchas y una prensa para dorar, se vende todo en buenas condiciones. Informes, en la sombrerería del Sucesor de Guillermo González, calle de Zamora 1 y 3, Salamanca.

Gran hotel, restaurant y café PASAJE

Se sirven banquetes, bodas y lunches.

RESTAURANT.—El comedor más amplio. Calefacción. Cubiertos a la carta, con extensa y variada lista de platos. Langosta diaria. Se sirven cubiertos y raciones a domicilio. Precios especiales.

CAFE.—Al hacerse cargo de esta sección (pabellones bajos), le interesa hacer constar que ha mejorado notablemente el servicio y la calidad del café, sirviéndolo puro y de las mejores marcas: Moka, Caracolí y Puerto Rico.

Todas las noches conciertos musicales dirigidos por el reputado maestro don Hilario Goicoechea, interpretándose escogidos programas.

Propietario: Gregorio Barragán. - Plaza Mayor, 39, PASAJE

NECESITA EL GANADERO

conocer lo más aceptado para el desarrollo y ergorde del ganado mular, vacuno, de cerda, lanar y caballar. Comen bien si no tienen apetito, evitan enfermedades y ponen pelo lustroso, útil en feria. El cerdo pone mucho. El de vientre mejora las crías y leche. Las gallinas ponen docenas. Cinco centimos de polvos en tres pienes al día con la FOSFOPERBOSA, «Engorde castellano» Liras.

Salamanca: Droguería del señor Moral, Rúa, 2, y Droguería del Corriolo, Guijuelo; Farmacia de don Emeterio Hernández, Peñaranda; Farmacia del señor Sánchez y Droguería del señor García.

v. h. 81 E.